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ريمحفل التك  
 ))كلمة  الإفتتاح (( 

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله الذي توحد بالحمد لنفسه، والصلاة والسلام            :  عريف الحفل 
 . على خاتم رسله، سيدنا وحبيبنا ومعلمنا محمد وعلى آله أجمعين وصحبه

 .. أصحاب الفضيلة والمعالي والسعادة
 .. أخواني الحضور

 موسم جديد   بدايةكاته، وكل عام وأنتم بخير، أهلاً ومرحباً بكم في          السلام عليكم ورحمة االله وبر    
من مواسم التكريم والتقدير، وفي اثنينية جديدة تحتضنها هذه الدار العامرة، لنلتف سوياً ونحتفي برجل                
وفارسٍ جديد من فرسان الكلمة المعبرة، الذي أثرى الساحة الثقافية ولا يزال، برحيقه الفواح وعبقه                

ب، إنه الغني عن التعريف سعادة الدكتور محمد سمير سرحان، الأديب والباحث والمثقف العربي                العذ
 .الكبير

فأهلاً وسهلاً بسعادته فارساً جديداً وعلى بركة االله نبدأ هذا اللقاء بتلاوة آيٍ من الذكر الحكيم                
 .يتلوها القارئ الشيخ مصطفى الرهوان

 :ة عن السيرة الذاتية لفارس اثنينية هذا الأسبوعأيها السادة إلى حضراتكم نبذة مختصر
 

  ))السيرة الذاتية(( 
 . سعادة الدكتور محمد سمير سرحان هكذا الاسم الكامل-
 .  رئيس الهيئة المصرية العامة للكتاب-
 . أستاذ غير متفرغ للأدب الإنجليزي بكلية الآداب جامعة القاهرة-
 .وعضو الأمانة العامة للمجلس العربي للطفولة سعادته عضو الس الأعلى للثقافة، -
 الأستاذ الدكتور سمير سرحان له إسهاماته الكثيرة والمتنوعة في مختلف مجالات الثقافة التي أثرت تأثيراً                -

ملموساً على تطوير الوعي العربي القومي من خلال وجوده مؤلفاً ومترجماً وأستاذاً ورئيساً لمؤسسات              
حرص من خلالها على النشر لجميع رموز الوطن العربي واستضافتهم وتقديمهم           وهيئات ثقافية كبرى    

 .للواقع الثقافي، وإتاحة الفرصة للمبدعين الشباب المصريين والعرب



بالولايات المتحدة  "  أنديانا" الدكتور سمير سرحان فارس الاثنينية حاصل على الدكتوراه من جامعة             -
 .ميلادعام ثمانية وستين وتسعمائة وألف لل

 . جامعة القاهرة- عمل رئيساً بقسم اللغة الإنجليزية بكلية الآداب -
 . عمل رئيساً بقسم اللغة الإنجليزية بجامعة الملك عبد العزيز بجدة-
 . عمل عميداً للمعهد العالي للفنون المسرحية-
 . عمل وكيلاً لوزارة الثقافة لشؤون الثقافة الجماهيرية-
 ".عالم الكتاب"و " القاهرة"و " إبداع"رئيس مجلس إدارة مجلة  رئيس تحرير المسرح و-
 من خلال مقالاته في الصحف والات العربية والأجنبية،          نقدية   للدكتور سمير سرحان إسهامات    -

 . بالإضافة إلى كتبه النقدية وتدريسه الجامعي لعشرات من أساتذة النقد
موعة من الكتب الهامة في الكتابة المسرحية والنقد          قدم الدكتور سمير سرحان للمكتبة العربية مج        -

 .الفني
 أشرف على العديد من الدوريات العلمية وعشرات من رسائل الماجستير والدكتوراه، في مجالات                -

 .النقد الفني والأدب الإنجليزي
،  قدم الدكتور سمير مشروعات ثقافية عديدة، فقد صدر تحت رئاسته أول قاموس للمسرح العربي               -

 . وأول دائرة كاملة للمعارف الإسلامية
 سعادته يشرف على تنفيذ أكبر مشروع ثقافي، وهو إصدار مكتبة الأسرة، التي صدر منها من عام                  -

ألف وتسعمائة وأربعة وتسعين إلى ألفين واثنين للميلاد، أكثر من أربعة آلاف عنوان تمثل أربعين                 
زكي نجيب  :  لول ديورانت ترجمة  "  قصة الحضارة "مليون نسخة كتاب، وأربعة موسوعات كبرى هي        

دائرة "ستة عشر جزءاً لسليم حسن، و       في  "  عة مصر القديمة  وموس"و  .   جزءاً ٢٢في  محمود وآخرين   
 ". وصف مصر بأقلام علماء الحملة الفرنسية"، اثني عشر جزءاً وأخيراً "معارف الطفل

  

 القراءة للجميع ومكتبة الأسرة مع كل دول        وقد طلبت هيئة اليونسكو تطبيق التجربة المصرية في        
 .العالم الثالث حتى يساهم اليونسكو بدعم مادي ضخم لكل دولة تطبق التجربة

) القراءة للجميع (كما تقوم الآن المنظمة العربية للتربية والثقافة والعلوم بتطبيق التجربة المصرية في               
 .اً عربياً في هذا االبمكتبة عربية، وقد اتخذت الدكتور سمير سرحان خبير

 

 :لسعادته مؤلفات في النقد والأدب منها
 .  نحو مسرح فقير-
 . تجارب جديدة في الفن المسرحي-



 .  على مقهى الحياة-
 .  دراسات في المسرح الإنجليزي-
 .  النقد الموضوعي-
 .  مسرح السبعينات ودراسات في المسرح الإنجليزي-
 .ة قصص لتشيكوف، مجموع)مترجم( سبعة أفواه -

 

 :ومن أعماله المسرحية
 ".الكذب "-
 ".ست الملك "-
 ".ملك يبحث عن وظيفة "-
 ".روض الفرج"أو " امرأة العزيز "-
 رواد عصر التنوير بالاشتراك مع الدكتور محمد عناني عرضت في            - وآخر أعماله المسرحية     -

 .م١٩٩١-١٩٩٠الموسم المسرحي ت
 .من أعمال شكسبير ترجم للمسرح المصري العديد -

 

 : معرض القاهرة الدولي للكتاب
 استطاع سعادته أن يحول معرض القاهرة الدولي للكتاب إلى أكبر لقاء ثقافي عربي دولي يقام في                 -

وهو يتواصل بنجاح مطرد منذ     .  كل عام حيث يصل عدد زواره إلى خمسة ملايين زائر سنوياً          
وبسبب حجم التبادلات الثقافية والكتب      .  عام خمسة وثمانين وتسعمائة وألف للميلاد       

والأنشطة التي تتم فيه سنوياً أصبح ثاني أكبر تظاهرة للكتاب في العالم بعد معرض فرانكفورت               
 . للكتاب

 وبموازاة هذا النشاط الكبير في القاهرة فقد ابتكر الدكتور سرحان أشكالاً جديدة للتواصل مع                 -
 .متباعدة عن العاصمة مثل القوافل الثقافية والمهرجاناتالمواطنين الذين يعيشون في أصقاعٍ 

 صدرت تحت رئاسته العديد من الات الثقافية التي كان لها دور بارز في بناء الحياة الثقافية في مصر                   -
 : وغيرها في العالم العربي وأهمها

 .  آلاف نسخة٤ إلى الآن تطبع ١٩٨٥من عام " المسرح" مجلة -١
 .  آلاف نسخة١٠إلى الآن تطبع ١٩٨٥من عام " فصول" مجلة -٢
 .  آلاف نسخة٤ إلى الآن تطبع ١٩٨٢من عام " إبداع" مجلة -٣
 .  إلى الآن تطبع ألفي نسخة١٩٩٠من عام " الفنون الشعبية" مجلة -٤



 .  إلى الآن تطبع ألف نسخة١٩٩٥من عام " علم النفس" مجلة -٥
 ".عالم المكتبات" مجلة -٦

ته على العديد من الدوريات العلمية وعشرات من رسائل الماجستير والدكتوراه،            كما أشرف سعاد   -
في النقد الأدبي والأدب الإنجليزي، كما قام بإصدار أول قاموس للمسرح العربي، وأول دائرة كاملة               

 .للمعارف الإسلامية
 

طي الكلمة  مرة أخرى أيها السادة نرحب بسعادة ضيفنا الكريم وصحبه الأفاضل، ويسرني أن أع            
 .إلى سعادة الشيخ عبد المقصود محمد سعيد خوجه، صاحب الاثنينية

 

  ))الشيخ عبد المقصود خوجهسعادة كلمة (( 
زميلي ينسى أم أنا الذي أنسى، ففي كل أمسية يصفني           ..  بسم االله الرحمين الرحيم، لا أعلم     

لجميع، وليست اثنينيتي يا أستاذ     ، وفي كل أمسية أقول إن الاثنينية هي اثنينية ا           "بصاحب الاثنينية "
كتوعة، رحم االله والدك كان زميل عمل، نحن اليوم أو هذه السنة في العقد الثالث للاثنينية، فأرجو أن                  
تتلطف علي وعلى الإخوان برد حقهم إليهم، فالاثنينية منهم ولهم وم ومعهم وفيهم، وما أنا إلا مقتعد                 

 .اجبيمقعدي عسى أن أستطيع لأقوم ببعض و
بسم االله الرحمن الرحيم، أحمدك اللهم كما ينبغي لجلال وجهك وعظيم سلطانك، وأصلي وأسلم              

 .على خير خلقك، حبيبك وصفيك سيدنا محمد وعلى آله وصحبه أجمعين
  ..إخواني الأكارم

 ..الأساتذة الأفاضل
بعد أن من االله علينا     يسعدني أن نلتقي مجدداً ويلتئم شملنا       ..  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته    

بصيام وقيام شهر رمضان المعظم، وما تلاه من أيام فرح وسرور، وللأسف الشديد تكدرت فترة الراحة                
والاستجمام بفقد علم من أعلام وطننا الحبيب، معالي الوالد الشيخ عبد االله بلخير شاعر الأمة، وشاعر                

ليتم للمرة الثالثة بلا مراء، فقد كان رفيق درب         الملاحم العربية والإسلامية، وبوفاته تجرعت غُصص ا      
، تغمدهم االله بواسع رحمته     "وحي الصحراء "، وصنوه في تأليف كتام المعروف       -رحمهم االله -والدي  

وجميل رضوانه، وبالرغم من تشرفي بمرافقة معاليه خلال جزء كبير من مسيرته العلمية والأدبية، إلا أنني                
دوين بعض أحاديثه الماتعة، فقد كان رجل مجالس ومحدثاً من طراز فريد، وأعلم             لم أتمكن من تسجيل أو ت     

أن غيري ممن اهتموا بمسيرة معاليه لم يتمكنوا كذلك من توثيق الكثير عنه، وبقيت شذرات وذكريات                 
عالقة لدى بعض أخلص مورديه، وكم أكون شاكراً وممتناً تلطفهم بالمساهمة في إحياء اثنينية خاصة                 



اه العطرة، علَّنا نسجل من فيئها بعض ما تحفظه الذاكرة حتى لا يذهب مع الأيام في محاولة                    بذكر
.. لتوثيقه، عسى أن تفيد منه الأجيال القادمة ويبقى شاهداً على عبقرية كان ملء السمع والبصر                 

 .والدعوة مفتوحة لكل من لديه إضافة أو إضاءة يود تدوينها في هذا السياق
يسعدني أن نرحب ونحتفي في هذه الأمسية بالأستاذ الكبير الدكتور محمد سمير            ..  الأحبة الأفاضل 

سرحان، رئيس الهيئة المصرية العامة للكتاب، الذي تفضل مشكوراً بتلبية دعوتكم، رغم ازدحام                
برنامجه، فهو في وسط معمعة الإعداد لمعرض الكتاب الذي سيقام قريباً في القاهرة، وسيتم افتتاحه                 

م، ومسؤولية ضيفنا الكريم كما تعلمون لا تنحصر في الإشراف المباشر           ٢٠٠٣ يناير   ٢٠ة االله يوم    بمشيئ
بل تتعدى ذلك لتشمل جميع ما ينبثق عنه من          ..  على كل صغيرة وكبيرة تتعلق بذلك الملتقى الكبير        

 .دولي.. أحداث ثقافية متنوعة، واستضافة أكثر من ثلاثة آلاف ناشر عربي
ي المتجدد، تحامل أستاذنا الدكتور على نفسه ليشرفنا ذا اللقاء الماتع وتلك من             ومع هذا التحد  

شيم الكبار الذين يتعبون أنفسهم ويضحون براحتهم من أجل خدمة القضايا التي يؤمنون ا ويذودون               
 هبكل ما يعترض طريق   "  الكتاب"عن حياضها، وهل من قضية أكبر من الثقافة والفكر ووعائهما الأدبي            

 على امتداد الوطن العربي؟.. وتوزيعاً.. ونشراً.. تأليفاً
: إننا إذ نحتفي بضيفنا الكبير فلا بد أن نتطرق إلى ثلاثة محاور في مسيرته الثقافية المميزة، أولها                  

بداياته الإبداعية في مجال المسرح، ذلك القابع في أعماق أي حركة تنويرية ثقافية، بما يحمله من خط                   
قع الحياة بكل زخمه ومفرداته، التي م المتتبع لعطاءاته المتنوعة، والوهم الذي يغلف تلك               رفيع بين وا  

الحياة فيخرجها من وتيرا إلى فضاءات رحبة من الإبداع الثقافي والفكري، الذي يجمع خبرات المؤلف               
 مجملها عالماً   وكاتب السيناريو، والمخرج، وطاقم الصوت والإضاءة وغيرها من المؤثرات التي تشكل في           

خاصاً تعج به كواليس المسرح، ليمنح المتلقي في النهاية جرعة قد يتفق ويختلف معها، لكنها تبقى عاملاً                 
 .مؤثراً في حياته الحقيقية التي يصطدم ا كل يوم

وضيفنا الكبير له بصمات مشهودة في هذا اال كمؤلف لعدة مسرحيات، صبغت المشهد               
غير أن ذلك المد قد توقف لاعتبارات من أهمها تحول جانب كبير من المسرح             ..  ةالمسرحي بأفكار ناضج  

المصري في حقبة ما بعد الستينيات عن خطه فاتجه إلى مجال مختلف، أعتقد أنه قلص من دوره الريادي في                   
اته، هذا  الحركة الثقافية، فحول ضيفنا الكبير طاقاته الفكرية إلى ما يمكن أن نسميه المحور الثاني في حي                

الهيئة المصرية العامة   "المحور يتمثل في تفانيه غير المحدود في خدمة قضية الثقافة والفكر، عن طريق قناة                
، التي تجند كل طاقاا سنوياً لإدارة وإنجاح معرض الكتاب الذي تفخر به مصر، ومعظم                 "للكتاب

تمام بالغين من قبل كل المهتمين       ولا شك أا تظاهرة تحظى بمتابعة واه       ..  الدول الشقيقة والصديقة  
بالشأن الثقافي على امتداد الوطن العربي، وحتى الدول غير العربية تجد في معرض القاهرة للكتاب واحة                



تستطيع من خلالها رصد ومتابعة الحركة الثقافية في الوطن العربي، ومن خلالها تجتهد في دراسة                   
 . كاساا على الأوضاع السياسية والاقتصادية والاجتماعيةالاتجاهات والأفكار السائدة في اتمع وانع

وفي تصوري أن معرض الكتاب القاهري يحتاج إلى أذرع عديدة في كل العواصم العربية، بحيث                
يمكن نقله بعد انتهاء فعالياته بالقاهرة إلى بقية العواصم ليزدهر الكتاب ولو لأيام معدودات في كل بلد،                 

لكتاب لا يستطيعون السفر إلى مقر المعرض الرئيسي وأحسب أن من حقهم أن              لأن كثيراً من محبي ا    
تتاح لهم فرصة الاطلاع على جديد المطابع ودور النشر، وشراء ما يحتاجونه من نتاج حديث، صحيح                
أن هناك معارض للكتاب تقام في كل الدول العربية، لكنها وبمنتهى الصراحة تفتقر إلى كثير من                   

 فإذا تضافرت الجهود المحلية في كل بلد لاستضافة معرض القاهرة، فإن النتيجة                مقومات النجاح، 
ستكون مبهرة بالتأكيد، لا سيما أن هناك تجارب ناجحة بشأن معارض متعددة للمنتجات                   

فما أحرانا بتنظيم معارض للكتاب تكون نبراساً للتقدم العلمي والثقافي والفكري الذي            ..  الاستهلاكية
 .لاحهو أساس كل ف

ويسعدني في هذا المقام أن أهنئ ضيفنا الكبير على الثقة التي نالها عن جدارة واقتدار بتجديد                  
بعد أن بلغ سن التقاعد، ويسعدنا ويسرنا أنه ما زال في شرخ             )  الهيئة المصرية العامة للكتاب   (رئاسته  

الله عندما أنتهي من تعليقات     أنا إن شاء ا   -الشباب وأمامه إن شاء االله سنوات طويلة من العطاء المثمر،           
 . -الدكتور مناع التي إذا ابتدأت لا تنتهي

أما المحور الثالث فيتمثل في إدارة ضيفنا الكبير بكل نجاح وتفانيه الجاد لخدمة قضايا الأمة الكبرى                
لتنوير الشباب الذين هم نصف الحاضر وكل المستقبل، والشاهد على ذلك مشروع القراءة للجميع               

ح مكان تقدير واعتزاز من قِبل كثير من الدوائر المهتمة بالشأن الثقافي داخل وخارج مصر                الذي أصب 
 . الشقيقة

لقد أصبح الكتاب يواجه منافسة شرسة من وسائط متعددة على رأسها النشر الإلكتروني، فوجد              
من يود  كثير من الشباب وغيرهم من المثقفين ضالتهم عبر شبكة الإنترنت التي صارت متاحة لكل                 

التحليق في فضائها اللامحدود، كما يسرت القفز فوق حواجز الرقابة التقليدية التي تحولت إلى إجراء لا                
.. معنى له في الوقت الراهن، وبالرغم من هذه المنافسة الكبيرة بين الكتاب الورقي والإلكتروني                 

فإن الكتاب بورقه، وملمسه،    حوذ على أوقات الناس،     تبالإضافة إلى عشرات الوسائل الأخرى التي تس      
ورائحة حبره، سيظل متربعاً على عرش الثقافة لوقت طويل، وبالتأكيد سيتم سحب البساط من تحت                

في المنع والقطع، تاركاً اال لزميله الإلكتروني الذي لا يعبأ البتة بمقص أو             "  الرقيب"قدميه كل ما أمعن     
 . حجب



لمنطقة وتقلب الكثير من القيم والموازين، تحتاج إلى تعبئة         إن التيارات العديدة التي تسيطر على ا      
نوعية تأخذ في الاعتبار الخطط التي تحاك في العلن والخفاء وصولاً إلى أهدافٍ محددة ضمن فسيفساء                  
النظام العالمي الذي يفرض نفسه بكل قوة، وضيفنا الكبير الذي قد نتفق أو نختلف معه في بعض                    

في حركة تنويرية شاملة لا يمكن التقليل من شأا بأي حال من الأحوال وله              طروحاته، يمثل رأس رمح     
ونتحاور معه بشأا، لأن الهدف السامي الذي يجمعنا يصب في قناة واحدة هي               .  رؤيته التي نحترمها  

 .مصلحة أوطاننا مجتمعة في صعيد واحد ضد هجمات محددة نعلم جميعاً مستقرها ومستودعها
أن الاحتفاء بضيوفنا الأفاضل سيظل المتكأ الرئيسي الذي        "  الاثنينية"اتذة رواد   ختاماً أذكر الأس  

نسعى من خلاله على إحياء هذا الواجب الاجتماعي والحضاري المهم، وبالتالي فإن الفرصة متاحة لكل               
متحدث، فقد آمل منه أن يتلطف بإشعار سكرتارية الاثنينية قبل وقت كاف أثناء الأسبوع حتى يتسنى                
لنا ترتيب فعاليات الحفل وفق الأولوية التي يتم ا التسجيل، وغني عن القول ضرورة اختصار الكلمة                
بحيث لا تتجاوز مدا خمس دقائق، ولا تزيد عن صفحتي فولسكاب، آخذين في الاعتبار أن تشكِّل                  

 من خلال كلمتي أن     الكلمة إضافة لما نعرفه عن المحتفى به ومؤكداً في ذات الوقت أنني شخصياً أحاول             
أوضح بعض الحيثيات التي دفعت الاثنينية لتكريم المحتفى به وإلقاء الضوء على بعض إنجازاته التي                  

 . شكلت عصب تواصلنا على طريق الكلمة
وكما تعلمون فإن كل من سعدنا بتكريمه واقتعد مقعده في هذا المنتدى كان عن طريق صيت                  

الصفوف، فلا أنا ولا غيري يضعه في هذا الموضع غير عمله وحقه            سبقه وعمل صالح دفع به إلى مقدمة        
المكتسب تجاه اتمع لكي ينصفه ويكرمه بما يستحق ويشد على يده مباركاً ما أنجز وداعياً لمزيد من                  

 . العطاء الخير لخدمة الأمة
.. شيئة االله سوف تسعد خلال هذا الموسم والمواسم القادمة بم        "  الاثنينية"وفي هذا الإطار فإن     

بتوسيع فضاءات لقاءاا لتشمل تكريم بعض المسؤولين عن الشأن العام، خاصة ما يشكل هاجساً لا                
تخلو منه أسرة أو ينفك منه مواطن، بالإضافة إلى لقاءات مماثلة مع بعض ذوي الكفاءات المميزة، الذين                 

ون بأنفسهم عن دائرة الضوء، فكان      أعطوا الكثير لوطنهم في مجالات لا يتطرق إليها الحديث، وقد ينأ          
لزاماً علينا أن نسعى إليهم، ونشد على أياديهم، ونستزيد من فضلهم وعلمهم، ونبلغهم رسالة مجتمع                

، بل مجتمع   -رحمه االله -نرجو ألا يكون دفّاناً كما أطلق عليه أستاذنا الكبير الراحل محمد حسين زيدان              
ن بوقتهم وجهدهم ويكرسون أموالهم وكل غالٍ ونفيس        يمحض الحب والإخلاص لأبنائه الذين يضحو     

من أجل الأهداف السامية التي يسعون لترسيخها علماً وعملاً للصالح العام، فلهم جميعاً التحية                  
والتقدير، وعلى أمل أن نلتقيهم واحداً تلو آخر في أمسياتنا القادمة دون أن يؤثر ذلك بطبيعة الحال                  

أدبي له اهتماماته الثقافية والإبداعية، المتشعبة التي م معظم فئات اتمع،           على جوهر الاثنينية كملتقى     



تكريم معالي الدكتور   :  وكما تعلمون فقد كانت لنا تجارب سابقة في هذا التوجه، منها على سبيل المثال             
 رجل"ناصر محمد السلوم، عندما كان وكيلاً لوزارة المواصلات، وذلك بمناسبة حصوله على جائزة                

وكرمنا الداعية الكبير الشيخ أحمد ديدات، والمهندس الاستشاري المعماري الدكتور زياد            "..  الطرق
أحمد زيدان بمناسبة فوزه العالمي بتصميم معهد العالم العربي بباريس، والعميد طارق عبد الحكيم بمناسبة                

منا الدكتورين مصطفى معمر    إعادة انتخابه للمرة الثانية رئيساً للمجمع الموسيقي العربي، وكذلك كر          
وإبراهيم عالَم بمناسبة نجاح رحلتهم العلمية إلى مجاهل القطب الشمالي، والطالب عصام مرزا، احتفاءً               

 . بنبوغه الشعري الفكري
وفي ذات السياق فإن اثنينيتكم وهي تدخل عقدها الثالث ستعمل على تخصيص لقاءات لإحياء               

 االله، تغمدهم االله بواسع رحمته، ويسعدني أن تحرص الاثنينية على           تراث من رحل من رجالاا إلى رحاب      
طرق هذا الباب وتطعيم أمسياا تطعيماً لا يخل بالتأصيل آملاً أن نبدأ بعد الإعداد المناسب بأول أمسية                 

 يضم  -رحمه االله -نطرح من خلالها مؤشرات إصدار مؤلف حول معالي الوالد الشيخ عبد االله بلخير               
 صدور الرجال الذين أحبوه وعاصروه وأخذوا من علمه وفضله وأدبه وينطبق القول على               كل ما في  

الأساتذة محمد حسين زيدان، وعزيز ضياء، وطاهر زمخشري، وحسين عرب،           :  أساتذتنا الكبار منهم  
م ه فما أجمل أن نف    -رحمهم االله أجمعين  -وغيرهم من ذوي الفضل الذين تركوا فراغاً عريضاً برحيلهم          

ولا أنسى  ..   حقوقهم بجمع ما تناثر من أقوالهم لتبقى مشاعل معرفة للأجيال القادمة بمشيئة االله              بعض
لمسة الوفاء التي عبق ا قلم الأستاذ أحمد سالم باعطب، عن معالي أستاذنا الكبير معالي الشيخ عبد                   

في "  عي من المهد إلى اللحد    عبد العزيز الرفا  "، فقد ألف عنه كتابه الموسوم       -رحمه االله -العزيز الرفاعي     
 .أثابه االله على جميل صنعه، وجعله في ميزان حسناته" كتاب الاثنينية"جزأين، ونشر تحت مظلة 

أرحب مرة أخرى بضيفنا الكبير متمنياً لكم وقتاً ممتعاً، وحواراً ثرياً تسبرون من خلاله كل                 
مع الأديب والقاص المعروف الأستاذ إبراهيم      تطلعاته وآماله وآلامه، متطلعاً أن نلتقي الأسبوع القادم         

الناصر الحميدان، الذي ظل يحرث ويزرع لسنوات طوال، فجنينا والله الحمد الكثير من ثمرات عطائه                
والسلام عليكم ورحمة   .  الأدبي الخير، فله في عنقنا كلمة شكر نجزيها له بكل الود والتقدير والاحترام             

 ..االله وبركاته
 كانت مطولة ولكن أرجو أن تعذروني لأا هي عبارة عن ورقة لما ستكون               أنا أعرف أن كلمتي   

عليه إن شاء االله الاثنينية بعد ذلك، وطبعاً سندعو بعض الأخوة من الأساتذة الكبار الذين دائماً                   
 .يساندونا بآرائهم وأفكارهم، نتبادل الأفكار لنصل إن شاء االله إلى ما يحقق الأحسن وشكراً لكم جميعاً

أيها السادة كما تعلمون فإنه بعد أن تعطى الكلمات لأصحاب السعادة              :  عريف الحفل 
المتحدثين، تعطى الكلمة لفارس الاثنينية ومن بعدها يتم فتح باب الحوار مع سعادته، نرجو تكرماً من                 



تزيد لاٍّ  أصحاب السعادة المتحدثين أن يختصروا كما أورد سعادة الشيخ عبد المقصود في كلمته، وأ               
 .ن خمس دقائق، حتى نفتح باب الحوار مع ضيفنا الكبيرعالكلمة 

 الأستاذ محمد علي موزة سيلقي كلمة معالي المفكر الإسلامي الكبير ووزير الإعلام الأسبق               
 .فليتفضل.. الدكتور محمد عبده يماني

 

 الدكتور محمد عبده يما�ي يلقيها �يابة عنهمعالي كلمة (( 
  )) علي موزةالأستاذ محمدسعادة 

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله رب العالمين، والصلاة والسلام على سيدنا محمد خاتم النبيين                
 . ورحمة االله للعالمين، وعلى آله وصحبه أجمعين

 ..وبعد
 لهذه  أعدهاأا الأخوة يشرفني أن ألقي نيابة عن معالي الدكتور محمد عبده يماني كلمته التي                 
 :  التي يقول فيهاالاثنينية

أخي سعادة الأستاذ عبد المقصود خوجه، السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، سررت بعودتكم              
بالسلامة وعودة الاثنينية والحمد الله وقد سرني ذلك ولكنني فوجئت ذه المناسبة العزيزة وأنا آسف                

كة المكرمة، ومن الصعب الانفكاك     جداً لأنني لا أستطيع المشاركة، فقد سبق أن ارتبطت باجتماعٍ في م           
منه، وكنت أتمنى أن أشارك في تكريم الأستاذ الدكتور محمد سمير سرحان فهو عزيز على نفسي جداً،                  
ورجل علم وأدب وثقافة، وكان له منذ البدايات الأولى مساهمات هنا في جامعة الملك عبد العزيز يوم                  

لوقت المبكر أن هذا الإنسان يحسن طرح القضايا         كنت مديراً للجامعة، وشعرنا جميعاً منذ ذلك ا        
والحوار، ويفكر بطريقة علمية رائدة، وكان هاجسه دائماً أن نتحاور مع الحضارات الأخرى، وبعد أن               
غادرنا إلى القاهرة وأقام هناك أخذت أتابع أعماله وأبحاثه، وخاصة عندما عمل عميداً للمعهد العالي                

 إثراء المسرح المصري وضته، وعكف بعد ذلك على الكتاب وأخذ            للفنون المسرحية، فقد ساهم في    
يشجعه ويأخذ بيد كل كاتب وصاحب جهد ويفتح أمامه الطريق ويشجع ويؤيد، وساهم أيضاً بمقالات               

هو ذلك الجهد الذي نعتز به جميعاً، وجاءت تلك         "  مكتبة الأسرة "واعية، وأبحاث رائدة وكان مشروع      
وعات ودوائر المعارف شاهداً على بعض إنجازات هذا الرجل الكبير، وهذا             الأعمال في مجال الموس   

 .الإنسان المستنير
إنني أرحب به معكم الليلة وأعتذر عن عدم المشاركة، فهذا الرجل له علينا حقوق كبيرة ومن                 

 يوم كنا نزور  ..  حقه علينا أن نكرمه، ولن أنسى موقف الوفاء لي ولأخي الدكتور عبد العزيز خوجه              



معرض الكتاب في القاهرة، فقد أحسن الترحيب بنا وأظهر الحفاوة للقائنا فجزاه االله عنا خير الجزاء، ثم                 
أرجو من الأخ الكريم الدكتور محمد سمير سرحان قبول أصدق التهاني وأقولها كلمة حقٍ إنه رجل علم                 

التحاور فيما بينها فله منا     وثقافة وأدب، ورجلٌ يؤمن بالحوار واحترام الحضارات، وضرورة الالتقاء و         
أجمل تحية ومعذرة لأخي الأستاذ عبد المقصود خوجه، فقد جاءت الدعوة في آخر لحظة مفاجأة لي ولم                  

 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته.. أتمكن من الحضور، وفي الختام أحييكم جميعاً
لكاتب المعروف السفير   وتعطى الكلمة الآن لسعادة الأستاذ الشاعر الكبير وا        :  عريف الحفل 

 .الدبلوماسي الأستاذ حسن عبد االله القرشي
 
 

  ))الأستاذ حسن عبد ا قرشيكلمة سعادة (( 
بسم االله الرحمن الرحيم، وصلى االله على خير الخلق أجمعين، سيدنا محمد المصطفى وآله وصحبه                

 ..الميامين، آمين
مه وإكرامه، اللهم كما زودتنا نعماً فألهمنا       الحمد الله على إفضاله وإحسانه نسأله المزيد من نع         

 .شكراً
إنني لسعيد كل السعادة أن ألتقي بكم في هذه الليلة المباركة التي يكرم              ..  أيها الأخوة الأكارم  

.. فيها علم من أعلام الأدب، ومفكر من خيرة الأدباء وأوفرهم سخاء في مجال العطاء الفكري الثقافي                
لدكتور محمد سمير سرحان من قِبل الصديق الشهم الذي يعرف دائماً الفضل             سعادة الأستاذ الكبير ا   

 .لأهل الفضل، الأستاذ المحسن في فعله ونبله عبد المقصود خوجه
 

تربطني أيها السادة صلة صداقة عميقة بالأستاذ الكبير سمير منذ أكثر من ثلاثين عاماً، موفورة                
اء، والأستاذ الدكتور سمير شخصية معروفة مرموقة في         الخصب حافلة بالنماء، موصولة بالحب والإخ     

 وقَيمه في الديار الحبيبة في جمهورية مصر         ،شتى الأقطار، عربيها وأجنبيها، ويكفيه أنه أمين الكتاب        
منذ زمن طويل، فأصبحت هذه     )  رئيس الهيئة المصرية العامة للكتاب    (العربية، حيث تبوأ فيها منصب      

برى وارفة الأغصان حلوة الثمار أخرجت آلاف الكتب والمطبوعات الثقافية،          الدار في عهده مؤسسة ك    
وأنتجت معرض الكتاب الذي يؤمه كل عام جمهرة كبرى من رجالات الفكر والشعر والأدب والثقافة               
والسياسة، يخصبون دنيا الفكر عموماً لما وهبوا من علم وثقافة في شتى فنون المعرفة ليصبح لهذا المعرض                 

 الأذهان يتجدد كل عام بما يفيضه من ألوان الفكر وبما يوزعه من آلاف الكتب والموسوعات                 دوي في 
 مجموعة كبيرة من أدباءنا الأعلام      بصداقة أديبنا وكل ما يمت إليها وما يدخل في نطاقها، كما يتمتع            

الأديب العالم  أمثال السيد عبد االله الجفري ومحمد سعيد طيب، وعبد االله خياط وغيرهم، كما أن لهذا                 



الجاحظي الثقافة العديد من المؤلفات في مجال الأدب والنقد والمسرح، كما أنه نشر كثير من الكتب في                 
نطاق منصبه لكبار المفكرين والأدباء والعلماء، والدكتور سمير سرحان عبقرية متنقلة في سائر البلاد،               

 .بكل إكبار وتكريم و حفاوة وتقدير،عبقرية متصفة بسمو الفكر، وسمو الأخلاق معاً، جديرة بكل
 

فمرحباً به وأهلاً، في رحاب أخيه الحفي عبد المقصود خوجه، في هذه الليلة المزهرة وفي هذا                  
الحضور الكريم، المضمخ بعطر الثقافة وعبقها الفياض، وإشراقاا المتألقة، وأورد فيما يلي بعض أبيات               

 : الغالي الدكتور سمير سرحانشعر في مصر العزيزة تكريماً لابنها البار
 ــرم  ــودة لا ــنفوس م ــك في ال ل

. 

ــا أم المكــارم والعــلا  ــا مصــر ي ي
. 

   ــرم ــز وتك ــال تع ــناط آم وم
. 

ــا  ــتِ رجاؤه ــلام أن ــية الإس روح
. 

ريــع الجــبان لهــا وهــش الضــيغم
. 

  لـك بـين أسـفار الجهـاد صحائف         

. 

 ــزم  ــزمة لا ــعاب بع ــأُ الص تط
. 

ــبة    ــتها عص ــم نغم ــودة ك   أنش

. 

  ــنظم ــوب ي ــبات القل ــداً بح عق
. 

  شـعب العـروبة أنـت كـم قلَّدا         

. 

  ــم ــرها المتوس ــالي مه ــو للمع ه
. 

   الـثمن الذي   أرخصـت في إقـدامك        

. 

ــرنمُ    ــلا تت ــيا الع ــه دن ــذٌّ ب ف
. 

   ــر ــم باه ــال نج ــيرك المفض   وسم

. 

 ــم ــدك يحل ــو مج ــذي بعل ــو ال فه
. 

ــراً    ــباحاً زاه ــنه ص ــرقبي م   فت

. 

 

 .وسلام االله عليكم ورحمته وبركاته
 

قبل الكلمة التالية سعدنا جميعاً بدخول الأستاذ الكبير الشاعر علي          :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
كان مريضاً لمدة أشهر يرقد في المستشفى ومنذ أن عدت وأنا مريض أيضاً فلذلك لم أقم                الذي  أبو العلا،   

ل فحضر فأكرمنا وأعزنا جميعاً، كما أنه كالعادة أتى         بما يجب علي من تواصل معه فكصاحب فضل أفض        
ذه المناسبة طلب مني الأستاذ محمد      .  بقصيدة ولكننا لمن نلقيها إلا في آخر الحفل كالحلو عندما يقدم          

سعيد طيب إذا لم يتمكن من حضور هذه الأمسية أن أقدم لضيفنا الكبير باعتذاره بسفر طارئ حدث                  
ة أيضاً بحضور معالي الأستاذ الدكتور أكمل الدين إحسان أوغلي، مدير مركز            له، سعدنا في هذه الأمسي    

الأبحاث والدراسات الإسلامية والفنون باستانبول، هذا الرجل الوفي الذي ما زار جدة وكانت                 
 .منعقدة إلا وحضرها، فنرحب به وبصحبه الكرام مع شكرنا وتقديرنا" الاثنينية"
 

  الدكتورن لسعادة الصحفي والكاتب والأديب الكبير المعروف         إذاً الكلمة الآ  :  عريف الحفل 
 .الدكتور عبد االله مناع).. الدم الخفيف(صاحب 



  ))الدكتور عبد ا مناعكلمة سعادة  (( 
 

كم بكل خير، حقيقةً أنني سعيد بأن أشارك في الاحتفاء والاحتفال بالأستاذ              ءأسعد االله مسا  
 الليلة بأن اسمه الأصلي أو الحقيقي هو محمد سمير سرحان، ولا             والدكتور سمير سرحان، الذي فوجئت    

أدري أين هي الصحة هل هي في سمير سرحان أم في محمد سمير سرحان، الأستاذ الدكتور سمير سرحان                  
نجم من نجوم الفكر بلا جدال، وأديب من أدباء مصر، ومسرحي عظيم كان من سوء حظي أني لم                    

عرفت على الدكتور سمير سرحان في أوائل التسعينات وليس قبل ذلك،           أشاهد له مسرحية قط، لكنني ت     
لأن قبل ذلك كان يتولى أمره الأستاذ الصديق عبد االله الجفري، وكان كما لو أنه أممه، فكان الدكتور                  
يقع في حالة تأميم طوال سنواته في جدة، حتى أننا لم نتعرف عليه ولم نره، تحت مظلة التأميم أو                       

وعندما ترك الدكتور سمير جدة، وغادر إلى مصر بدأ يتنفس وبدأنا نتعرف عليه وتعرفنا عليه               الحراسة،  
بدءً من التسعينات، لكن أجمل من هذا أنني تعرفت عليه على وجه أدق وأجمل عندما قرأت كتابه                    

.. ويروي قصة حياة الدكتور، وهي قصة طويلة      ..  حقيقةً أن الكتاب جميل   "  على مقهى الحياة  "الجميل  
" قسم اللغة الإنجليزية  "وأيام طويلة، ولعل من أجمل ما فيها كيف التحق بكلية الآداب            ..  وأحزان طويلة 

مع أستاذ قسم اللغة الإنجليزية الشرس والعنيد المرحوم الدكتور رشاد رشدي، فقد أخذ موعداً لمقابلته               
تدى الدكتور كل ملابسه    بعد نجاحه بتفوق في قسم اللغة الإنجليزية، ولكن نصحه صديقه وقد ار             

الجميلة وحذائه اللامع الأسود وتأهب للقاء، نصحه زميله والذي سبق تعيينه معيداً في الجامعة في قسم                
 يذهب إلى هذا الموعد، فشعر بشيء من الاكتئاب والحزن وقد           اللغة الإنجليزية الدكتور محمد عنان، بألاَّ     

وره ولكن الدكتور سمير كان مصراً على أن يعرف لماذا           حاوره ودا :  فسأل لماذا؟ قال له   ..  يأ للقاء 
 يذهب إلى لقاء الدكتور رشاد رشدي، حتى علم في النهاية بأن الدكتور              ينصح الدكتور صديقه بألاَّ   

رشاد رشدي يتحفظ على كل اليساريين أو من يشتبه فيهم بأم يساريون، وقد كان الدكتور سمير                  
 .ا كان أكثر من ذلكسرحان مشتبه بأنه يساري، أو ربم

 

لم يذهب الدكتور سمير ودارى أحزانه، ولكن ذكائه نفعه في اللحظة الحاسمة، فالدكتور رشاد                
رشدي في تلك الأيام أو في ذلك الصيف سافر إلى بريطانيا كالعادة ليمضي إجازة الصيف في بريطانيا،                 

تب نقداً لهذه المسرحية، نقداً     تعرض في مصر، فرأى الدكتور أن يك      "  الفراشة"وكانت له مسرحية هي     
جميلاً، يفتح به الطريق مع الدكتور رشاد رشدي، ويكون هذا النقد هو الجسر الذي يوصله للدكتور                 
فيفوز أو يحوز على رضاه، وقد كانوا دائماً ينظرون إلى أعمال الدكتور رشاد رشدي على أا أعمال                  

 .معمارية درامية خالية من الروح والفكر



تور سمير نقداً جميلاً بازخاً مترفاً عظيماً للغاية وبعث به إلى عنوانه في لندن، حيث                 كتب الدك 
يمضي الدكتور رشاد رشدي إجازته، الدكتور رشاد رشدي الذي رفض مقابلة الدكتور سمير وقال أنه                

ة بجامعة  يساري وهو لا يحب اليساريين ولا يريد أن يضع أحد من اليساريين قدمه في قسم اللغة الإنجليزي                
ولدي :  القاهرة أبداً، بعد أن قرأ نقد الدكتور سمير سرحان وهو في لندن، بعث إليه برسالة يقول له                  

الحبيب، فتحت ولدي الحبيب الأبواب كلها على مصراعيها وكسب قسم اللغة الإنجليزية معيداً                
 ومسرحياً عظيماً قاد    وأستاذاً عظيماً ومسرحياً حقيقياً هو الدكتور سمير، وكسبت مصر أيضاً أديباً            

المسرح وعمل مع المسرح أكثر من سنوات طويلة، وانتقل فيما بعد أن كما قال الأستاذ عبد المقصود                  
بعد أن تغيرت الرياح في سماء المسرح انتقل إلى عالم الكتاب وفتح أبواباً أخرى ليس للكتاب المصريين                  

 .وحدهم ولكن لكل الكتاب العرب وأنا من بينهم
 للدكتور سمير وأهلاً به مع تمنياتي له بالتوفيق، هنا وهناك وفي كل أحواله وفي كل أزمانه،                  تحياتي

 ..والسلام عليكم ورحمة االله
وتعطى الكلمة الآن لسعادة الأستاذ الكبير والأديب المعروف صاحب الكلمة           :  عريف الحفل 

 .الرقيقة السيد عبد االله الجفري
 

  ))د ا الجفريعبالسيد الأستاذ كلمة سعادة (( 
 ..السلام عليكم ورحمة االله وبركاته

 ..يقفز على التأميم الاقتصادي، ليصبح توأمة وجدانية أتشبث ا أبداً، وبعد
أثارت وحدتي دعوة هذا الرجل عاشقاً      ..  في عمق شتاء الروح المتدثر اليوم بالصمت والرجفة        

 عبد المقصود خوجه، لتكريم فلاح الثقافة في        باحتفائه بالمبدعين مؤسس ونبض الاثنينية وليس صاحبها      
حقل الهيئة المصرية العامة للكتاب، الذي تعهد كل عام باسم وطنه القيام بسقيا وري الشعر والرواية                 

سمير سرحان، وهذا الفلاح الثقافي صديق مفتوح كالجرح        ..  والقصة والمسرحية، وإبداع الفكر العربي    
ا تذكرنا معاً موسم الشمس في ثمالة الليالي التي تجمعنا ونحن            وجرحه هو جرحي كلم   ..  في خاصرتي 

 وتتواصل قهقهاته حتى البكاء     -رحمه االله - به الشاعر كامل الشناوي      هنستسلم فيها لأبعاد ما كان يقهق     
 :، فيقولوالنشيج

ــ ــنايافي ض ــف الح ــبس خل لوعي واحت
. 

ــد    ــان واه ــا ك ــبنا م ــناحس   أ هاه

. 

شـــيبتني، شـــيبت حـــتى صِـــبايا
. 

ــا   ــرياتي إــ ــر لي ذكــ   لا تثــ

. 



وفي كل مرة أنتظر هذا الفتى سمير هناك، حيث أجده على مقهى الحياة، هارباً من مدن تثير                    
الغبار، أشواقه تستدير انعتاقاً كهذا الزمن الذي صارت فيه مشكلة الحقل شح المياه، ومشكلة العقل                

             شرع على  شح الفهم، ومشكلة الإنسان شح الخفق الدافئ، إذاً أستأذنكم ومؤسس نبض الاثنينية أن ن
مبدأ الكتاب المفتوح لأتحدث عن سمير سرحان الذي طالما أجلسني معه على مقهى الحياة في القاهرة بعد                 
أن جلسنا معاً من قبل على مقهى الحياة في جدة، عندما كان أستاذاً في جامعة الملك عبد العزيز،                     

 .لاقة ارتواء القلب من قيمة الحبطفان
حانه حين نكون معاً، يمثل لمشوار الصداقة والأصدقاء في حياتي           هذا هو سمير الممتع حتى في سر      

بيت الصداقة وبيت العمر الجميل، فإذا ذهبت إلى مصر ولم أجده، أقفل راجعاً، حقاً كأن النيل يشيح                  
بوجهه عني وكأن مسارح القاهرة فقدت دقاا التي تعلن الافتتاح، وكأن الكتاب أطبق غلافه منعاً                 

ة هدية عيد الميلاد دائماً ما زلت لا        دذا الميثاق الذي ربطني به سمير سرحان كأنشو        لقراءته، وبكل ه  
وفيه، من شرفاته ونوافذه أو من شجرة لبلابه التي تمد فروعها أغصاناً نحو              أدري من أين أطل عليكم منه       

 .وجداننا وفكرنا
 شهادة عقل قرأ له     سمير سرحان تتهم شهادتي فيه دائماً بأا مجروحة، لكنها في نفس الوقت             

إبداعاته المسرحية واستفاد، وقرأ تحليلاته النقدية وتفطن، وذات يوم كنت أتحدث مع من كان صديق                
لي الناقد الكبير بحق رجاء النقاش وكان يدعو إلى فكرة الاقتصاد الثقافي، لأن الثقافة في رأيه سلعة رابحة                  

ة خدمة ينفق عليها ثم تخسر، ولعل جدلي يومها طال          إذا أُحسن تقديمها، عكس الفكرة السائدة أن الثقاف       
مع النقاش، لأنني أردت أن أطرح عليه أمثلة من الواقع في وطننا تؤكد كيف تم الإنفاق على الثقافة ثم                   

مثالاً، وبعد سنوات جاء سمير سرحان رئيساً لهيئة الكتاب في          "  امة"خسر من أنفق، وكيف أضع أمامه       
فكرة الاقتصاد الثقافي أو اعتبار الثقافة سلعة رائجة، ولعل الدكتور سمير يحدثنا            مصر ليجتهد في تحقيق     

 . في أمسيتنا هذه عن تجربته التي أحسبها أثمرت
أشجار وأغصان  وقبل أن أختم هذا البوح الذي أطلت عليكم به، وما زال في وجداني حقل من                

  سمير صديقي مع أتذكر أن أودالليلة،  الشجون والشجو عن ضيفنا
، )توفيق الحكيم (تلك النشوة التي شعر ا في السويعات التي جلسها أمام من سماه حكيم الزمان               

وفي تلك النشوة أحس أنه خرج من رحم النور وأفلت من قبضة هذه الدنيا التي صارت تضج بالقتل                   
 .والحروب والتدمير والتدليس والخداع

مر التي تطارده يجيئنا ضوء الكلمة من تجربته         لعلنا في هذه الأمسية قبل أن تشهق نجمة الق          
والمواقف التي أنضجته رغم مرارتنا التي نغسلها غالباً بلحظة حب تتبلور خلية للفرح، فلن يستطيع                 



أهلاً بعمدة الكتاب في مصر، وليت للسنين صوتاً غير الذكرى          .  الخريف أبداً أن يمنع عودة الربيع مجدداً      
 ..والسلام عليكم. وحدها

أستاذ الدراسات العليا بجامعة الملك عبد      ..  إذاً الآن مع الأدب العربي وأستاذه     :  يف الحفل عر
 .العزيز الأستاذ الدكتور عبد المحسن القحطاني

 

  ))عبد المحسن القحطا�يالدكتور الأستاذ كلمة سعادة (( 
ما كنتم، أما   بسم االله الرحمن الرحيم، سلام االله يحفكم ورحمته تغشاكم، وتوفيقه يحوطكم أين             

 ..بعد
فقد استمعتم إلى هذه الكلمات التي تبين وشائج العلاقة مع الدكتور سمير سرحان، أما أنا                  
فاعتبروني من الجمهور، وهو الهم الذي كان يراوده حين ألَّف كتابه التجربة الجديدة في المسرح، ولعل                

ذا العمل، وهذا هو هاجسه لأن الدكتور سمير        ما نستمع إليه الآن لا يمت معه بِصِلَة بل أنا أحد القراء له            
سرحان كان همه في أول قراءة له أنه هم مؤسساتي وليس هماً فردياً، بحيث أنه طرح فكرة تولاها                     
المخرج البولندي هو أن يرى رأي الجمهور قبل أن يسمع مسرحيته أو حدثه، وحين تحدث عن اللغة                  

ابقي، هي هم مؤسساتي وليس هماً فردياً إن صح هذا التعبير، لا            واللغة الجميلة التي استمعتم إليها من س      
كيف استطاع  :  أريد أن أركز على المراحل الثلاثة التي أتى ا الأستاذ عبد المقصود خوجه، وإنما أقول              

المبدع أن يتحول بإبداعه الفردي إلى فكر مؤسساتي؟ هذا هو القيمة الفعلية للعمل الإبداعي، والعمل                
عي إذا لامس الجمهور وأعماقه فإنه سيصنع فكراً مؤسساتياً وليس نقداً فردياً إن صح هذا                  الإبدا
 .التعبير

الإنجليزي وهذا الكتاب إن لم تخني الذاكرة        "  كازان"ولذا فكانت تجربته حينما جعل المخرج        
ة التي أتيت فيها    قرأته قبل اثنتين وعشرين عاماً، حينما كان أستاذاً في جامعة الملك عبد العزيز والسن              

غادر المكان، فلم يكن بيني وبينه أي علاقة ولكني ظللت أتتبع هذا الهم، وهذا الفكر المؤسساتي، وإذا                  
بي أراه في هذه الموسوعات الضخمة التي يجوب مع فريق العمل، وهذا الذي نريده دائماً يقال إن                    

 سرحان صنعها لكي تقوم على الجماعات       الدراسات الإنسانية لا تقوم إلا على الأفراد، أقول إن سمير         
أيها الأخوة  .  وعلى ااميع وهذا الذي أثمر هذه المؤسسات الكبرى بدءاً من الطفل وانتهاءً بالحضارة             

 . الأكارم حيوا معي الأستاذ الدكتور سمير سرحان وصفقوا له
لوا ضيفنا بسؤال   أيها الأخوة الحضور نتمنى عليكم أن تزودونا إذا أردتم أن تسأ          :  عريف الحفل 

واحد حتى نتيح الفرصة لأكبر عدد من حضراتكم، الآن أحيل لاقط الصوت إلى سعادة الأستاذ                  
 . سابقاًالدكتور غازي زين عوض االله رئيس قسم الإعلام بكلية الآداب بجامعة الملك عبد العزيز بجدة



 كلمة سعادة الدكتور غازي زين عوض االله
لاة والسلام على المبعوث لهداية العالمين، الذي غير بالكلمة قلب          بسم االله الرحمن الرحيم، والص    

. الإنسان، وأشرق نور الحق، بأفصح لسان، وأقام مجداً عربياً ناطقاً بأجمل بيان، سيدنا محمد الأمين                
 ..وبعد

يسعدني اليوم في هذه الأمسية المباركة أن أكون بين كوكبة من رجال الفكر أتحدث معهم عن                 
نينية وضيفها المقدام، كما أود أن أشيد براعي الاثنينية الأديب الشيخ عبد المقصود خوجه               فارس الاث 

الذي استطاع بوجدانه العربي العارف لقيمة الإبداع أن يدرك دور البيان في صناعة الإنسان، حيث                 
الرأي سارت الاثنينية على مدى أكثر من ربع قرن مؤسسة ثقافية وقلعة فكرية، ومنبراً حر لإبداء                  

 .والفكر بين طبقة تميزت بفكرها النير وعطائها المستمر
فالاثنينية تميزت عن غيرها من المؤسسات الثقافية والفكرية الأخرى بأا احتضنت بالتكريم              
رجال خدموا الأدب والفكر، وأثروا المكتبة العربية بإنتاجهم الإبداعي وعطائهم المستمر، وفي منتداه              

 المفكرون الذين يجلسون على مقاعد منبرها ليشهدوا تكريمهم وتمجيدهم والاحتفال           الفكري تألق هؤلاء  
بأعمالهم الإبداعية، وهنا في هذا المكان النبيل الكريم ينطلق أريج القلب العربي والنبض العربي والفكر                

 .المستنير
 راعي الثقافية   واليوم يزداد البدر حضوراً واكتمالاً وبريقاً وتزدان سماء الفكر بنجم النجوم            

العربية والمسؤول عن الكتاب والكلمة الصديق الصافي النقي المبدع الدرامي والناقد العلمي الأستاذ              
 الدكتور محمد سمير سرحان، 

تتسامى الكلمات حين تصف هذا العملاق الذي عرفه المثقف العربي بصفة عامة ونحن في المملكة               
 وأقام أقساماً للغات وقدم المسرح والدراما هنا أبدع وترجم          العربية بصفة خاصة، هنا جاء سمير سرحان      

وطرح القضايا الاجتماعية، فتعلمنا منه كيف نصنع هذا النص الدرامي الحيوي الناطق بصراع                 
هنا تعلمت منه طالباً مع التحفظ على السن وصديقاً ورفيقاً وسميراً لرحلة العمر والعطاء                .  الإنسان
 . الثقافي

ا الرجل الذي جعل الكتاب عربياً بمعنى الكلمة تتعانق فيه الأرواح العربية من              سمير سرحان هذ  
سمير سرحان الذي   .  الأقطاب لتتجاوز الإقليمية وترسم خارطة الفكر العربي بأسلوب شمولي متكامل          

جعل معرض الكتاب المصري عالمياً ينافس المعرض الألماني ويضارع معارض الغرب والشرق في زهو                
 . هروحضور با

سمير سرحان الذي جعل الكلمة العربية صوتاً له مساحة وفاعلية في ليالي الفكر القاهرية حيث                
تنطلق المشاعر الدافئة في شتاء كل عام لكي يولد ربيع جديد، وتكريم الشيخ عبد المقصود خوجه                  



هذا هو التكريم   والاثنينية اليوم لسمير سرحان هو تكريم حضاري للثقافة العربية والعطاء الإنساني و            
وشكراً للشيخ عبد المقصود خوجه، وأهلاً بسمير سرحان،          .  المستحق لصناع الفكر وأهل البيان     

 ..والسلام عليكم
.. لذا نصل إلى ما أسماه الشيخ عبد المقصود الحلا، ولا لسه ما اتعشينا لكن يعني              :  عريف الحفل 

اعرنا الكبير الشاعر المكي علي حسن أبو       فدعوني أغرف من هذا الطبق أو هذا الوعاء الذي أحضره ش          
من محب رسول االله كما ذيل هذه الوريقات يقول تحت عنوان            .  العلا شفاه االله وشفا جميع مرضانا     

 :مدينة خير الخلق" المدينة المنورة"
 

  ))كلمة الشاعر المكي علي حسن أبو العلا (( 
  ))المدينة المنورة(( 

 ـ  ــاس مـ ــتلج الإحس ــيانيلءويخ  ك
. 

ــها   ــتاق أرض ــق أش ــير الخل ــنة خ   مدي

. 

مـن آل عدنان   ـا حـل خـير الخلـق         
. 

ــبها    ــاً وحس ــام دوم ــرة الأنس   معط

. 

بخــير جــوار في خشــوع وإيمــان
. 

ــيش  ــتطاب الع ــا يس ــة ــل لحظ    في ك

. 

كـل أركان  وقـد فـاض مـنها الطهـر في          
. 

ــم ربــوعها  ــتها والــنور ع إذا جئ
. 

مآثــر للإســلام فاحــت بــريحان   
. 

  تلاقـــي قـــباءً والبقـــيع وكلـــها 

. 

ــح ــرآن ض ــدأ بق ــق فاب ــير الخل يرة خ
. 

ــياً   ــلام محي ــاب الس ــن ب ــئت م   إذا ج

. 

وقـل يـا رسـول االله يـا خـير إنسـان      
. 

  وســلِّم وغُــضِ الصــوت عــند مقامــه 

. 

 هـول نيران   وأنـت لـنا في الحشـر مـن        
. 

ــيامهم   ــند ق ــق ع ــفيع الخل ــت ش   فأن

. 

ــنل كــل مــا تبغــي مــن الإحســان ت
. 

ــبره   ــيران ق ــبين ج ــى القط ــلِّم عل   وس

. 

ــيطان ــيد ش ــن ك ــيك م ــنا يحم إلى رب
. 

ــلاً    ــد ردد توس ــوغ القص ــد بل   وبع

. 

ــوب وأدران ــن ذن ــداها م ــو ص ويخل
. 

ــيقها   ــا يض ــنفس مم ــفو ال ــنالك تص   ه

. 

ــوان ــيفاً لرض ــنات ض ــك في الج كأن
. 

ــلِّ   ــراء ص ــة الغ ــيةوفي الروض    بخش

. 

إلى الــبر والإســلام كــل زمــان
. 

  وقـل يـا حبـيب االله يـا خـير من هدى             

. 

ــران ــازوا بغف ــباع ف ــن الآل والأت م
. 

  إذا زرت في أرض البقــــيع ســــلالةً 

. 

وأبـــناؤه والـــتابعين بإحســـان  
. 

  مــن هــدىتذكــر لآل البــيت زوجــات 

. 

ــران    ــزهو بأق ــيف االله ي ــزة س وحم
. 

  هـع حول ـر الجم ـ واذك دد أح ـوقف عن  
. 



ــباني   ــد ال ــول االله والقائ ــيهم رس وف
. 

  جمعــوا ولا تــنس حــول الخــندق الكــل 

. 

ــان    ــزم وإيم ــوا بع ــنوا وامض  ولا
. 

ــوا  ــاد تقدم ــل الجه ــم أه  ــيد   يش

. 

ــتان   ــاً لبه ــر دفع ــيوم النص ــداءً ل ف
. 

  ــاوس ــنهم أش ــق م ــداء الح ــاب ن   أج

. 

ملائكــة جــاءت بــرحمة رحمــان   
. 

ــزفه   ــاً ت ــر دعم ــاء النص ــدر ج   وفي ب

. 

 والــناس في شــانوهــب هــبوب النصــر
. 

ــودهم    ــدوتين جه ــوا في الع ــد بذل   لق

. 

علــى بــاب بــيت االله يدعــو لرضــوان
. 

ــنا     ــام نبي ــتح ق ــوم الف ــة ي   ومك

. 

 بـاءوا بخســران وبعـد دعـاوى الشـرك   
. 

ــا   ــتى أزاحه ــنام ح ــم الأص ــد حط   لق

. 

بقــرب رســول االله مــن خــير جــيران
. 

ــم    ــبة إنك ــكان طي ــم س ــئاً لك   هني

. 

ــان  ــأرز إيم ــون م ــبة في الك ــى طي كف
. 

ــرى  ــعد والبش ــكموبالس ــوح بأرض    تل

. 

بيمـناه نـور الحـق مـن هـدي عرفان          
. 

ــربعكم   ــاف ب ــبريل ط ــرةً ج ــم م   فك

. 

بمــا خصــكم ربي وجــاء بقــرآن   
. 

ــةٍ   ــير بقع ــير في ح ــاة الخ ــوا دع   فكون

. 

 

 .وشكراً
أنت عريس الحفل الليلة والكلمة الآن لك نحب أن         ..  أستاذ سمير :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

نستمع إليك ويلي ذلك حوار بينك وبين الجمع الكريم، وأمامي في الحقيقة الأسئلة كثيرة ولذلك ربما                 
 .الطريق الأقصر للوصول لأكثر أجوبة هذه الأسئلة الاختصار، وعلى كلٍ الأمر لك

 

  ))الدكتور محمد سمير سرحانكلمة فارس الإثنينية سعادة (( 
في البداية أود أن أعبر عن امتناني العميق وشكري الجزيل واحترامي العميق لمعالي الشيخ عبد                
المقصود خوجه، لهذا التشريف الذي كرمني به بأن دعاني للحديث، وأن يكرمني أيضاً ويدعوني                 

فية العربية الهامة والتي تلقي بظلالها وتأثيرها ليس فقط على المملكة هنا            للحديث في هذه المؤسسة الثقا    
، امتد تأثير الاثنينية من جدة ومن المملكة ليعم         "الاثنينية"وإنما أيضاً على مستوى العالم العربي كله، وهي         

فعله بنا أيضاً   العالم العربي، وكلنا نسمع عن الاثنينية وما يفعله ا الشيخ عبد المقصود خوجه، وما ي                
كمثقفين إذ يستضيفنا ويلقي الضوء على أعمالنا، ويصر على أن مسيرة الثقافة هي الأبقى وهي                  

 .الأخلد، وهو الذي يعتنق ما أعتقد أنه الصواب بأن الثقافة هي الثابت وأما السياسة فهي المتغير
 في اللغة وفي الدين     فبالثقافة نصل إلى عصب العامل المشترك الأعظم بيننا كعرب، نحن نشترك           

وفي الموروث الاجتماعي وفي التاريخ الحضاري وفي التوجهات الإنسانية، وفي العادات والتقاليد، وفي              



القيم الأخلاقية نشترك في كل هذه المسائل، نحن أمة واحدة وشعب واحد، ونحن الذين نستطيع أن                  
 . أن تحاربنا حرب الثقافة الحضارات الأخرى التي تحاول الآنمعنقف في حوار حقيقي جاد 

قبل أن أخوض في هذا الموضوع أحب أن أعبر مرة أخرى عن امتناني لمعالي الشيخ عبد المقصود                 
خوجه، وإعجابي الشديد بالاثنينية وطلبي منه وقد سمعت منه اليوم في التليفون ما أسعدني وأثلج                  

ثنينية العالم العربي كله، بأن تعقد في       أو يعم خير الا   ..  صدري، ولكني أصر على الطلب أن تعم الاثنينية       
كل دولة من الدول العربية، على الأقل مرة كل شهر أو شهرين بحيث نلتقي في القاهرة كما نلتقي في                    
جدة وبيروت ودمشق وسائر العواصم العربية، لنجتمع حول الاثنينية ورائدها ومؤسسها وكما قال              

 .قافة العربية ومع ثوابتنا الأساسيةأخي وصديقي عبد االله الجفري، نبضها مع الث
نحن آتون يا أستاذ، إن شاء االله ستكون الاثنينية في كل بلد عربي             :  الشيخ عبد المقصود خوجه   

بالتوفيق إن شاء   .  بأصحاا وأهلها وليس لنا إلا المسمى، والغرس الأول، والباقي لكم منكم وإليكم            
 . االله

ل نسعد له جميعاً، طبعاً شكري العميق أيضاً لكل من          هذا خبر جمي  :  الدكتور محمد سمير سرحان   
 الدمع ولكن ربما فعلاً منذ سنوات       أسكبتحدث عني بكلام أخجلني بالفعل، أنا ليس من عادتي أن            

طويلة لم أشعر بدموع تترقرق في عيني مثلما شعرت الليلة، من هذا التقدير الحقيقي والحب الحقيقي من                 
ثقافة وأدب وفكر وإبداع، أعرفهم منذ أكثر من قال          ..  ملاء كفاح أصدقاء وأخوة وزملاء درب وز    

السيرة شاعرنا الكبير حسن القرشي أنه من ثلاثين عاماً أنا أقول سنتين جيد، طبعاً السن تم بإعلان                   
أننا وصلنا إلى سن التقاعد وتم المد لنا، ولكن السن دائماً كما يقول عبد االله الجفري، أو كما                   الذاتية ب 

 .عبد االله الجفري هو في تناقص مستمر وليس زيادة مستمرةيبدو 
 

فكل الأخوة الذين تحدثوا اليوم في حقي كان لي معهم تجارب شخصية وصداقة عميقة وحب                 
عميق وهم عائلتي وعشيرتي وأصدقائي وأحبائي ومنهم من فعلاً تزاملنا وجلسنا معناً سنوات طويلة،               

 .الثقافة، أو الصحافة، أو حتى في القاهرة وأنشطتها المختلفةسواء في منابر الجامعة أو في منابر 
 

 الكلام الذي قيل عني أزيد مما أستحق بكثير لكن وقيل الكثير من المعلومات التي لا                  إن الحقيقة
أريد أن أكررها، لكن أحب أن أقول أن أسرد عليكم ثلاث مشاهد قصيرة من حياتي، تمثل ربما ثلاث                   

المشهد الأول يبين   .   منذ نعومة الأظفار   دهاعتقأدلالات عامة على قيم عليا أنا         ةمحطات هامة أو ثلاث   
 من المثقفين المصريين والعرب تربى حقيقةً في كنف أساتذة كبار ولذلك            -جيلي أنا -بوضوح كيف أننا    

 كان هؤلاء الأساتذة يأخذون بيدنا ويضعوننا على الطريق السليم ويغرسون فينا القيم التي             ..  أصبحنا
 .  تجعل منا ما أصبحنا عليه، إذا كنا قد أصبحنا على أي شيء



 سنة وفي ذلك الوقت كنت أدرس لدرجة        ةسة عشر امالخهو عندما كنت في سن      :  المشهد الأول 
البكالوريا، يسموها الثانوية العامة في هذا السن الصغير وكنت من الجرأة وباللغة المصرية الدارجة                

، كانت متمشية مع واقع الستينات التي       )سبعة أفواه (ن القصص أسميتها    أن كتبت مجموعة م   )  البجاحة(
كانت أيامها قصص تتحدث عن الواقعية الاشتراكية والفقراء، والذين يظلمون الطبقات العاملة               

، والأب الذي ينفق على أولاده السبعة دون أن يجد           )سبعة أفواه (ولذلك اسمها   ..  والفقيرة إلى آخره  
كلها فيها نوع من السذاجة، لكن فيها نوع من التمشي مع العصر، وأيضاً تمشياً مع                عملاً مناسباً، و  

الموجودة عندي فذهبت إلى الناشر اسمه دار الفكر العربي، لا زلت أذكر، وحاولت أن أقدم               )  البجاحة(
له هذا العمل وقلت له أنني كاتب قصة وهذه هي قصصي وأريد أن أنشرها، الرجل طبعاً نظر إلي من                    
فوق لتحت، ونظر إليّ بشيء من الاستخفاف الشديد، ما هذا الولد الصغير الذي يحضر لي قصص ماذا                 
أصنع به؟ فأراد أن يصرفني بطريقة لا تجرح كرامتي فقال لي إذا ذهبت وأحضرت لي مقدمة من ناقد                   

 .كبير لهذه القصص فسوف أنشرها
 ذلك لتصبح منتدى من المتتديات الكبيرة       في ذلك الوقت كانت المنتديات الأدبية التي تتوارد بعد        

، )المقهى(، وغيرها من المنتديات العربية الأخرى، كان المنتدى الثقافي الأدبي هو القهوة              "الاثنينية"مثل  
ربما سمعتم عنه   )  قهوة عبد االله  (وكان في الجيزة بالذات حيث كنت أسكن هناك مقهى مهم جداً اسمه              

، قهوة عبد االله هذه كانت تضم جميع الذين صنعوا مجد الحركة الثقافية              كثيراً، أو كتبنا عنه نحن كثير     
عربية في الستينات، كان فيها أسماء مثل عمر المعداوي ولويس عوض ومحمد مندور               الالمصرية ربما   

وأحمد ..  و..ورجاء النقاش الذي تكلم عنه عبد االله وغيرهم من الأسماء الكبيرة، ومحمود السعدني و               
.. وغيرهم، كانوا كلهم يرتادوا هذه القهوة في المساء وهذه القهوة كانت عبارة عن              عباس صالح   

تتحول ليلاً إلى منتدى للمناقشة وللفكر ولتبادل الرأي، ولقراءة الأعمال الإبداعية ومنها كل                 
الحركات الأدبية والثقافية والمعارف النقلية التي ظهرت في ذلك الوقت، فكانت تمثل خصوبة حقيقية               

 . وإن النشر يفترض أن هناك ناقد كبير يكتب لي مقدمة لهذه اموعة لحركة الثقافية المصرية والعربية،ل
الحقيقة الرجل لم يستخف بي كما استخف بي الناشر، وإنما أخذ اموعة وقال سأقرأها إذا                  

 تكتب المقدمة،   أعجبتني فلتأتي وسأكتب لك مقدمة، تأتي بعد شهر ونرى إذا كنت كتبت المقدمة أو لم              
المعداوي ذهبت إلى عمر    طبعاً مر أسبوع كامل لم أنم، لم أنم فعلاً، أنتظر هذا الحكم بالإعدام أو بالحياة،                

لم أطق صبراً ولم أنتظر الشهر وذهبت بعد أسبوع فجلست بجانبه صامتاً وأنتظر إليه أختلس النظرات                 
تبشر؟ هل سعيد؟ هل غاضب؟ هل       وأرى ما هي انطباعات وجهه وما شكله هل متهلل؟ هل مس            

يا ابني هذه هي المقدمة، وكان قد كتبها        :  مستهين؟ فإذا بالرجل يخرج من جيبه مجموعة أوراق ويقول لي         
، حيث دار   )اللوق(يوصل إلى باب    )  ترماي(في أسبوع واحد أخذت المقدمة وحملتها، وكان هناك          



ا الناشر ودفعت بالمقدمة إليه فأسقط في       النشر، نسيت أركبه وجلست أجري على قدمي فعلاً إلى هذ          
 جنيه وأعطاهم لي، وكانوا أحلى      ١٧يده، ووجدته فتح الدرج بصمت يعني رهيب وأخرج من الدرج           

 .جنيه كسبتهم في حياتي١٧وأجمل 
ونشِر الكتاب بعد ذلك بشهر وأصبحت صاحب الكتاب الأول، يعني أصبحت أديباً في نظر               

شهد الحب الأول كما الكتاب الأول كالـرعشة الأولى، يؤدي بالمرء          نفسي، هذا المشهد الذي هو م     
إلى أن يشعر أنه لولا هؤلاء الأساتذة الكبار الذين كانوا موجودين على مستوى الحياة الثقافية لم يكن                  
هناك تشجيع لأمثالي من الأدباء الصغار حتى لو كان لديهم هذه الجرأة، بعد ذلك أيضاً كانت هناك                  

الجامعة نفسها كانت فيها نفس الأساتذة الكبار، وكان فيها نفس التشجيع، في الجامعة كما               الجامعة،  
قال صديقي العزيز الدكتور مناع، بعد أن زال سوء التفاهم مع رشاد رشدي نظرنا فرأينا أن هؤلاء                  

 .ناالأساتذة فعلاً يأخذوا بيدنا ويضعونا على الطرق السليم ونحن في أول الطريق، ولا يستبعدو
تحرير مجلة مهمة   ل  اً مدير وظفنيفي السنوات الأولى من عمري أخذني الدكتور رشاد رشدي و          

قصة  لا  عنه   سأقول لكم     الذي ، وبعد ذلك جلست إلى أساتذة عظماء كطه حسين        "المسرح"جداً اسمها   
وكان تتصوروا أا ما زالت محفورة في ذهني حتى الآن، طه حسين كان يدرس في الدراسات العليا،                   

 من الدراسات العليا من طلبة      لاب تسعة ط  عدد طلابه كفيفاً كما تعلمون أو كما هو معروف، وكان         
الماجستير، فأنا كنت أريد أن أراه وأريد أن أسمعه بأي شكل، أقرأ له وأريد أن أسمع صوته، أريد أن                     

خله وأجلسه  أرى شكله، فدخلت الفصل، وجلست في آخر الفصل، ثم أتى فريد شحاته سكرتيره أد              
 أطول  تعلى الكرسي، ثم أغلق الباب وذهب، دام صمت عميق ربما لأكثر من ثلاث دقائق، كان                

هناك غريب في   :  ثلاث دقائق في حياتي، ثم بعد ذلك سمعت صوت الأستاذ الرخيم هذا وهو يقول               
لبصيرة الحادة  إحساسه الحاد جداً بالمكان بالزمن ا     )  شم ريحة ..  يا اار اسود طيب عرف إزاي     (الغرفة،  

 وأنا أقطر خجلاً وقدماي تلف على بعضها وكل هذا وأنا شاب لديه             تالتي كانت عنده، أنا طبعاً تقدم     
أنا طالب في قسم الإنجليزي في سنة       :  من أنت؟ قلت له   :  أنا، قال لي  :  أو صبي، وقلت له   عاماً  ستة عشر   

حسناً اجلس، فجلست   :   حصل، قال لي   هذا ما :  ألا تستأذن، قلت له   :  أولى اسمي فلان الفلاني، قال لي     
 الأساتذة الكبار   نووكان من سماحه لي أن أستمع إلى الدرس مع طلبة الدراسات العليا نموذج رفيع لح               

 .على الشباب الصغار
 الذي أود أن أحكيه هو مشهد فيه قليل من الفكاهة، ولكن فيه كثير من                  :المشهد الثاني 

 كما قال الدكتور عبد االله مناع عندما انتقلت إلى القسم          الدلالات التي شكلت حياتي بعد ذلك،        
 المشهد دلالاته الوحيدة أن أنا دائماً لم أكن أرضى بالأمر الواقع، كنت أريد ألا يكون إلا                  ..الإنجليزي

ما كنت أود أن أكون، أنا كنت مقرر أن أكون أستاذاً بقسم اللغة الإنجليزية بجامعة القاهرة بالتحديد                  



اتباً بالتحديد، وأن اكتب للمسرح بالتحديد، الوظائف الحكومية التي بعد ذلك لم تكن في              وأن أكون ك  
لم يكن في ذهني أبداً أن أعيش الحياة التقليدية العادية، مثل أي            .  ذهني، وأن أكتب نقداً أدبياً بالتحديد     

 . إنسان يتخرج من الجامعة ويتقلد وظيفة بسيطة وانتهى الأمر
 وذهبنا إلى يوم النتيجة وجدت اسمي على أول القائمة، يعني كنت الأول،                تخرجنا من الجامعة  

الحمد الله المفروض أني أوتوماتيكياً أن أُعين معيد في الكلية، وهذا يكون أول الطريق أن آخذ الدكتوراه                 
وأصبح أستاذ وأحقق أحلامي كلها، وأحقق طموحي وأبقى جزء من كلية الآداب، وبمناسبة كلية                

ب هذه كانت أيضاً جامعة الملك عبد العزيز كما أعتقد هي مصدر إشعاع أساسي للثقافة في                   الآدا
اتمع، ليس فقط وزارة الثقافة،كلية الآداب هذه كان فيها طه حسين، وأحمد أمين، عبد الحميد                  

ذا أيضاً  يونس، وأمين الخولي، كانت مصدر الإشعاع الثقافي وليس وزارة الثقافة التي نقعد فيها الآن وه              
 تنحصر وراء أسوار الجامعة والدراسات      لاَّأدلالة هامة جداً على الدور الأساسي الذي يجب أن تلعبه             

الأكاديمية المحضة، وإنما أن تكون مشعة على أساس اتمع، وهذا الذي حصل أيضاً في جامعة الملك                  
تماء لكلية الآداب جامعة القاهرة     عبد العزيز في الأول وهذا الذي كانت عليه كلية الآداب، وكان الان           

 . كان حلم من أحلامي
طلعت النتيجة، ونريد أن نتعين معيدين، ذهبنا نسأل واحد مثل ما قال الدكتور مناع بالضبط                

كان زمان من أجل أن نتعين شي اسمه        ..  صديقي قال لي لا تحاول الذي حصل لا في درجات ولا في            
متحان وبعد ذلك نمتحن وبعد ذلك نتعين، ونأخذ أول السلم،          درجة، الدرجة هذه نقدم فيها ونأتي الا      

عندما سألنا الموظف الإداري،    .  ليس هناك درجات، طيب أول درجة متى ستأتي؟ قال بعد أربع سنين            
طيب وبعد ذلك ماذا نفعل؟ ليس هناك شيء نعمله، نحن فقط كنا على باب االله، نريد أن نأكل العيش                   

 أهلي بعد التخرج، فقررت أن أقبل الوظيفة التي قسم االله لي ا، وهي أن               ولا أقدر أن أعيش عالة على     
ربما سمعتم عنها، فهذا كان معناه أن أصحى         )  بنها(أعمل مدرس إنجليزي في مدرسة ريفية في مدينة          

 الصبح وأنا أكره جداً الاستيقاظ الساعة الخامسة هذه، وأن أذهب المدرسة بالقطار وأن                ٥الساعة  
 أول يوم   ١١ولكن كان يجب أن أعمل هذا، ذهبت المدرسة الساعة           .  إنجليزية للأطفال أدرس لغة   

 كان الطلبة دخلوا الفصل      ، ونصف وقفت في شرفة     عاماًفاكر، وكنت أيضاً عندي تسعة عشر        
..) طراخ..  طراخ..  طراخ(وبِصمت لا أكلم أحد فوقفت في الشرفة فإذا بأربع خيرزانات على ظهري             

لماذا تضربني؟ يعني أنت من الفصل السنة       :  التفت هكذا وجدت الناظر، قلت له     ..   ابن ادخل فصلك يا  
أنا مدرس اللغة الإنجليزية الجديد، فضحك قال هو في مدرس إنجليزي صغير هكذا              :  قلت له ..  القادمة

ما زلت  ..  ورديةالمدرس الأول رسم لي صورة      ..  دخلنا وأجلسني مع مدرس في البداية     ..  وشكله غريب 
 اسمه أظن اسمه الأستاذ متولي رسم صورة وردية كيف يعيش الإنسان حياة هانئة سعيدة لكن                  ذكرا



أنت ستعيش معنا ولك عندي لك مشاريع جميلة جداً سنذهب لنشتري           :  بدون أي طموحات، قال لي    
 ويولدوا مشروع تجاري    ان سنقسط ثمنهم على كذا سنة، و سنحلبهم       ان البقرت ان، وهات امع بعض بقرت  

يم جداً، ونكمل دخلنا وأنا عندي ابنة حلوة وجميلة سوف أزوجها لك، وتخلف صبيان وبنات،                 عظ
لقتل الحياة، نعم فجأة وجدت نفسي أخلف تقريباً خمسة عشرة ابنة وولد وسيكون             )  مشروع متكامل (

 أخذت نفسي وركضت آخذ     ، وأعيش هانئ وسعيد في الحياة     بقرة،١٦ أو   ١٥  ،ولادالأعندي مثل   
ومنذ تلك الساعة لم أعد إلى تلك المدرسة أبداً، ورفضت الهناء العائلي ذا المفهوم وقلت أنه لا                 القطار  

 طموح لا بد أن يحتمل الواقع القاسي يحتمل الفقر الشديد يحتمل كل شيء في سبيل أن                    من لديه  بد
 .بعد ذلك الحمد الله فُرجت المسائل. يحقق طموحه

اني حتى لا أطيل عليكم، الحقيقة هو مشهد أستاذي في جامعة           الذي أثّر في وجد   :  المشهد الثالث 
في الولايات المتحدة بعد عدة سنوات على هذه الحكايات التي أحكيها بعد ذلك ذهبت أدرس               )  انديانا(

 هذه الحكاية دائماً الإنسان     اً، دلالات  ألماني اًفي الولايات المتحدة وكان أستاذي أستاذ     )  انديانا(في جامعة   
 أي رسالة   لديه فينا يحمل داخله مجتمعه أينما كان، أينما يذهب ولا بد هو في النهاية إذا كان                 أي واحد 

يريد أن يؤديها أو يحب يؤديها فهو يؤديها تجاه هذا الوطن وليست تجاه تقدمه الشخصي أو المادي أو                   
اً سافرتم وكلنا   هذه وجدت نفسي فجأة في مواجهة عالم كلكم طبع        )  انديانا(خلافه، فأنا عندما ذهبت     

درسنا بالخارج بشكل أو بآخر وجدت نفسي في عالم غريب جداً، طبعاً المؤسسة العلمية هناك مؤسسة                
عظيمة ولا يمكن أن ننكر فضلها، لكن التركيبة الاجتماعية والسياسية والإنسانية غريبة تكون في                 

أن أنتهي من الدروس تعيدني     الأول، فكان عندي حلم واحد أن يكون عندي طائرة تأتي لتأخذني بعد              
إلى أمي، أبات هناك في مصر وأرجع مرة أخرى بالطائرة في الصباح، طبعاً كان حلم عبثي استمر ستة                   

 .شهور بعد ذلك تأقلمت مع الوضع، ثم أصبحت بعد ذلك كان فكرة الوطن
 أنا أفرق    الحقيقة اًلماني هرب من جحيم النازية وكان أستاذ يهودي       الأوبعد ذلك صادقت أستاذي     

 بالعلم، طبعاً لغته الأصلية     اًفي وجداني دائماً بين اليهودية والصهيونية بالمعنى فكان واسع العلم، غزير           
، منذ أن ترك وطنه أصبح يدرس باللغة الإنجليزية، ولغة التعامل اليومي لديه أصبحت                ةلمانيالأكانت  

 من أمريكية أصبح يتزود ا علاقته        ، حتى عندما تزوج   ايدرس  ويؤلف   و اللغة الإنجليزية، يكتب  
 . بزوجته هي علاقة باللغة الإنجليزية

  معي علاقة إنسانية، كان يجدني مثلاً أريد       ت له وكان من ضمن الأشياء التي كنت أُكبرها فيه كان        
، فكان يترل ويحضر لي     ..ونشتري)  جاكيتات( أشتري   ،..لم يكن لدي نقود   و..  )جاكيتات(أن أشتري 

عندما نذهب إلى المترل كان دائماً أجد لديه صورة         .  فحني هكذا نفحات يغديني أمور كهذه     ين)..  بلوفر(



 هوليود، فكان   من ممثلات  ربما أنتم تعرفوا،كانت مشهورة،      )مارلين(لممثلة الألمانية المشهورة اسمها     

 .أحب مارلين: ؟ يقول لي..ماذا: دائماً يقف تحت هذه الصورة يبكي بالدموع، أقول له

 من أعظم الأساتذة الذين تعلمت      اً عظيم اً الدكتوراه على يده، كان أستاذ     نلترت الأيام و  م
منهم، وعدت إلى مصر ثم بعد ذلك بعشر سنين تقريباً رجعت وزرت هذه الجامعة وكان أول شيء                   

لي إنه   في مكتبه لم يقل لي أحد أي شيء أبداً، قالوا            اًأريد أن أراه، هذا الأستاذ العظيم، فوجدته جالس       
صباح الخير، تكلّم معي    :  لم يعرفني، قلت له   ..  موجود في المكتب، تفضل لتراه، دخلت، نظر إليّ هكذا        

جسمه كما  ..  الوحيد)  الرياكشن(، فكان   )الجلطة(شيء في المخ    ب  أصيب:   فقط، سألت؟ قالوا   بالألمانية
فيه أنه نسي تماماً اللغة     هو عقله كما هو، نظره كما هو، لسانه كما هو، الشيء الوحيد الذي تغير                 

 . الإنجليزية وعاد إلى ألمانيا لأنه أصبح يتكلم الألمانية، دون أن يدري
 ،تلك حب الأساتذة  المشاهد الثلاثة     ه،كان قد انتقل بوجدانه إلى وطن        يحب وطنه،كم  كانكم  

اقتحام اهول  حب الوطن ذه الدرجة من الجنون ربما، عدم الرضا بالحياة السهلة البسيطة، ومحاولة               
دائماً، وتجاوز اللحظة الراهنة إلى لحظة أصعب في قصة البقرة التي حكيتها، وهذه كلها مشاهد في                  

 لاً ربما هذا شكّل الصورة الأساسية أو التي عملت بعد ذلك جيلي وليس أنا، عملت جي               ،حياتي حصلت 
 الحركة الثقافية ربما إلى حد ما        في مصر، ونشأ وأصبح بعد ذلك هو الذي يقود         لاً في جيل الستينات   كام

 .خصوصاً في مصر بعد ذلك في هذه الأيام
أنتقل بعد ذلك حتى لا أطيل عليكم، أني اشتغلت في وزارة الثقافة، بعدما وصلت في الجامعة إلى                 
درجة أستاذ ورئيس قسم، شاركت في وزارة الثقافة وحتى اشتركت في البداية في شيء اسمه الثقافة                  

 تشرف على قصور الثقافة في كل الأقاليم في مصر، ومن خلالها تعرفت على مصر،                كانت و الجماهيرية،
استطعت أن أعرف الريف المصري والعادات والتقاليد المصرية لأني قبل ذلك كنت معتبر نفسي                 

كنت من القاهرة لأمريكا، ومن أمريكا إلى هنا، فلم أكن أعرف مصر جيداً، وبعد ذلك                   خواجه،
ان ذلك بدرجة وكيل وزارة وكنت متأفف جداً من حكاية أن المثقف يصبح وكيل وزارة،               ك..  انتقلت

 اًيعني هناك تضاد في وجداني أو في وجدان جميع الناس أن المثقف لا يجب أن يقبل وظيفة وإنما يظل ثائر                   
 مصر    الواقع، لكن في البلاد العربية وخصوصاً في        اً ويظل متجاوز  اًطوال الوقت ويظل دائماً متمرد    

الوظيفة إذا كانت قيادة حركة ثقافية هي ليست وظيفة، هي دور يلعبه الإنسان في فترة من الفترات في                  
 . فهو يصبح في أهمية الإبداع الفردياًحياة وطنه وهذا الدور إذا كان الدور ثقافي

لأعم ولذلك عندما توقف الإبداع الفردي في المسرح وغيره، توقف لصالح هذا الدور الثقافي ا              
فيهم لوحة كان يقولها لي صديقي وحبيبي الشاعر حسن القرشي عندما كنا في الثقافة                   والأشمل،



، وبعد ذلك عندما ذهبنا إلى هيئة الكتاب أصبحنا في          "سعادة"الجماهيرية كنا بدرجة وكيل وزارة أي       
دة ولم أصبح   أنا كنت سعا  :  ، فسألت حسن القرشي قلت له     "معالي"درجة نائب وزير، والوزير بدرجة      

 !، فتصور أن أحداً يسير ويمشي اسمه سعالي غير معقول"سعالي"أصبحت : معالي، فماذا أنا الآن؟ قال لي
 في حياتي أحب أن أنوه ا، وهي فترة وجودي هنا في هذا البلد               خصبة  فترة  أيضاً  هناك  كان

ة، التي مازلت أعتبرها مدينتي     الكريم المضياف العظيم، المملكة العربية السعودية وهذه المدينة الجميل         
بشكل حقيقي، هي مدينتي الحقيقية إلى جانب القاهرة بالنسبة لي لأني قضيت هنا سبع سنوات من                  
حياتي وهم من أخصب سبع سنوات من حياتي وأنا لا زلت صغيراً أيضاً في سن لا أريد أن أخبر به                      

م وغيرهم وغيرهم، ومن خلال عبد االله       بالضبط، لكن عرفت في هذه الفترة كل هؤلاء الأصدقاء العظا         
 أنا عرفت عبد االله     ،، أنا ممكن أن أسقط الألقاب ولن أقول الدكتور والأستاذ          ..الجفري الذي يقول  

 . الجفري وفعلاً أممني عاطفياً وأممته أيضاً، أممنا بعض
رف أن أكون    أنا لا أعرف الجلوس ساكتاً، يعني لا أع        ي،وكان أول لقاء لي مع عبد االله الجفر       

فقط أستاذاً في الجامعة وانتهى الأمر وأذهب للتدريس وأسكت، يجب أن أذهب وأكتب في الجرائد،                
، "عكاظ"هناك شخص في    :  أريد أن أكتب في الجرائد، قالوا     :  يجب أن أذهب وأتعرف بأحد، فقلت لهم      

رير، قرأت له قصه    شخص يكتب قصة، جميل جداً اسمه عبد االله الجفري، اذهب وقابله، كان سكرتير تح             
، فقصة كانت جميلة جمال أنا       "ما يحبوك البنات  "أو اثنتين وكان هناك قصه من قصصه كان اسمها            

أعجبت ا، قصة جميلة جداً إلى الآن، حتى بعنواا حتى بمحتواها، فأنا دهشت أولاً لأن الأدب                   
ه بعد ذلك قرأت لقاصين      السعودي المعاصر فيه هذا الجمال هذا الإبداع الجميل، عبد االله وغير            

وروائيين سعوديين كثر، وشعرت أن هناك حركة ثقافية كبيرة، طبعاً غير الشعر، لأن الشعر هو عمود                 
الأدب العربي وأيضاً عمود الأدب السعودي، الأدب السعودي مليء بكبار الشعراء الذين يكتبون               

 . الرواية وافدةو.. فدةتاريخ الشعر العربي بحق، لكن القصة القصيرة كانت لا زالت وا
ولذلك عندما وجدت مثل هذه النماذج شعرت بأن هناك أرض ثقافية خصبة، المهم ذهبت إلى                

 -رحمه االله -، وكنت أعرف من القاهرة الزميل والصديق العزيز الأستاذ الشيخ علي شبكشي             "عكاظ"
 في  اً جالس اً شخص دخلت ووجدت هناك صالة ووجدت    فوهو الذي وجهني أن أذهب وأقابل عبد االله         

آخر الصالة يكتب ويشرب الشيشة ويتكلم في التليفون في نفس الوقت، يدخن الشيشة بعمق وباحترام               
يتكلم بالتليفون، كيف يجمع بين هذه       ..   ويتكلم لاًشديد للشيشة وتلذذ شديد لها، وكان يكتب مقا        

يع أن يكتب ويستطيع أن     الذي يعمل ذلك يستط    عادي،   الأمور الثلاثة؟ فوجدت أن هذا إنسان غير       
لقاء ال قضايا كثيرة جداً، لا أريد أن أفصح عن بعضها طبعاً، لكن كان              يشرب شيشة ويناقش في التليفون    



الأول هذا كالحب الأول، يعني بالضبط التقينا فلم نفترق بعد ذلك أبداً، وأصبحنا توأمي روح فعلاً،                 
 . ستوى التفاعل الفكري والعاطفيوعلى المستوى الأسري وعلى المستوى الصداقة وعلى م

غازي زين عوض االله، كل     .د..  في كل جلسة  )  يفضحني(كانعرفت أيضاً صديقي العزيز الذي      
على طول يكشفوا عمرنا، أنا معجب ذا       ..  ما يذهب لمصر يقول أنا كنت تلميذه، طيب يا عم يعني          

رك المدرسة الثانوية التي تكلمت     الرجل إعجاب شديد جداً لأنه فجأة أخذ قرار مثل الذي أخذته في ت             
عالم الأكاديمي والقراءة والكتابة بشجاعة     الإلى  )  البزنيس(عنها بالذهاب إلى الجامعة، هو ترك عالم         

 فرصة ضخمة جداً للثراء، هو      ت لديه مزدهر جداً في المملكة وكان    )  البزنيس(شديدة في وقت كان عالم      
 أستاذ كبير وعلامة من علامات الإعلام       وهوفي حياته   كان أصعب قرار كان ممكن أن يأخذه الإنسان         

 .العربي
في هذه الفترة طبعاً عرفت الأستاذ حسن القرشي، وعرفت غازي، والدكتور عبد االله بعد ذلك               

 في  ان جداً أيضاً حدث   مان مه اائل، لكن كان هناك حدث    اله إحساس السخرية    لديهبقليل، وأعجبت به و   
 في هذه الأمسية الجميلة وهي انعقاد أول مؤتمر          ادة، أحب أن أنوه م    حياتي وحياة الجامعة وحياة ج    

ألا   تليهاكان هناك زميل لنا أمساه االله بالخير أرجو أن أراه في هذه الزيارة أو التي                و  ،للأدباء السعوديين 
وهو الأستاذ الدكتور محمد عمر الزيان، أستاذ التاريخ وهو الذي تعاقد معي في مصر، كان عميداً                  

ها هو  نالكلية الآداب، وشديد التحمس دائماً للمشاريع الثقافية الكبرى ومن الأشياء الجميلة التي عمل            
أنه فكر في أن يعقد أول مؤتمر للأدباء السعوديين تتبناه كلية الآداب، وفعلاً تم انعقاد هذا المؤتمر وكان                  

دب السعودي المعاصر وتأثيره وقوته،      نجاحاً شديداً، وأبرز حجم الحركة الثقافية السعودية والأ        اًناجح
 سنة نرجو   ٢٥وأعلامه وتياراته وهذا كان علامة مميزة لا أعرف لماذا لم تكمل بعد ذلك؟ عقد آخر بعد                 

 . سنة٢٥ثالث أيضاً بعد الألا يعقد 
 -رحمه االله -عرفت أستاذنا الكبير جداً طبعاً من خلال عبد االله جفري، عرفت أستاذنا الكبير               

ذ محمد حسين زيدان، وأذكر من المشاهد التي تأثرت في حياتي جداً الحقيقة يوم حرب أكتوبر                  الأستا
المتواضعة في شارع المطار ويدخل ويجلس       شقتي   اندلعت،وجدت الأساذ زيدان يطرق الباب على     عندما  
ان  لي أنا أحسست اليوم أنني أريد أن أكون معك أنت بالذات، فهذه عظمة الزيدان، وهذا ك                 ويقول

 .مبلغ حبنا له ومبلغ تقديرنا وإعجابنا به
 الذي شرفني بكلمته العظيمة      من معالي الدكتور   تشجيعب  امعةشيء ثالث نحن أيضاً عملناه في الج      

 مستنير وكان زميلاً لنا في      وهودكتور يماني وكان مديراً للجامعة في ذلك الوقت،          محمد عبده  الدكتور
ونحن ندرس أدب، لكن عندما جئنا وكنت أنا وهو الدكتور           م  وعلالجامعات أمريكا كان هو يدرس      

  هعبد العزيز حموده زملاء في جامعات أمريكا في ذلك الوقت، لكن تعرفنا ببعض كان شديد التدين، لكن                



 التدين الشديد لا يتعارض مع الاستنارة أبداً، بالعكس          أن شديد الاستنارة، وهذا عرفني أول مرة     أيضاً  
ودين استنارة ودين فكر، ودين تفتح، وهذا كان درس أنا تعلمته من محمد عبده يماني               الإسلام دين علم    

 أنا  اً أو تكون متدين   اً يا أما تكون يساري    ، كانوا يعلمونا في القاهرة أن الاثنين متعارضين        محقيقةً لأ ،
 العليا،  أتكلم بصراحة، فتعلمت من هذا الشخص تزاوج العلم مع الدين مع القيم والأخلاق والمثل               

وكان في ذلك الوقت من الصعب جداً أن الواحد يفكر أن تقدم في جامعة من جامعات المملكة العربية                  
 ذات تشخيص وأشياء مثل هذه، فجعل الدكتور يماني لنا أنا            )مجرم(، مسرح يعني    اًالسعودية مسرح 

ه وبشجاعته قدمنا مسرحية    وعبد العزيز حموده ما رأيكم نعمل مسرحية باسم الجامعة، فعلاً بتشجيع           
 ابنة البخيل التي    نصورنا عقبة واحدة وهي أنه كيف يمكن        تلموليير وهي مسرحية جميلة، وصادف    )  البخيل(

كانت تسرق فلوسه وتعطيها لخطيبها، هذا في الحدث وهو يكتشف السرقة ويجلس يقول منولوج ينعي               
حالة نحن أن نضع شخصية نسائية، واستحالة       فيه نفسه، وبخله، فقلنا طيب ماذا نفعل؟ قال طبعاً است          

أيضاً أن نأتي بطالب من الطلبة يعمل شخصية نسائية، فالمخرج الذي كان عبد العزيز حموده وبجرأة                  
جداً طويل جداً وعريض جداً وذراعه كبيرة جداً، فلما         طالباً ضخماً   شديد ماذا عمل ساعتها؟ أحضر      

، فعرفنا بعد   امرأةذراع  كأا    ر وطلعها وذراعه فيها أساو    جاء البخيل عمل هذا المشهد فأدخل ذراعه      
  صاحبة هذا شكل السيدة   لمعرفة  الذراع الضخم هذا هو بطل المسرحية الحقيقي، لأن الناس شغوفة            

الذراع، المهم قدمت جامعة الملك عبد العزيز المسرحية وقدمت مسرحية جريئة، وبتشجيع من مديرها              
يماني، ومن ساعتها أعتقد أن هناك انطلاقة حصلت في المسرح السعودي، في            العظيم الدكتور محمد عبده     

تعرفت في تلك الفترة بعدها أيضاً بصاحب السمو الملكي الأمير          والأندية الثقافية، وفي رعاية الشباب،      
الوظيفة الوحيدة لوزراء    وعرفت أن     للصداقة العميقة  لاً وكان أيضاً مثا   -رحمه االله -فيصل بن فهد    

افة ووكلاءها أم يسهلوا الوسائل التي تصل ما بين المثقفين وبين جمهورهم أن يجعلوا من الثقافة                  الثق
قضية مطروحة يومياً على الشارع، ومن الأمثلة التي رأيتها في حياتي أن الثقافة لا يصنعها إلا المثقفون                  

 . ولا يصنعها الوزراء
أنا لن أقول الدولة لأا     -ينا أنه من إنجازاته      جاءنا أحد الوزراء من دولة شقيقة وكان يطرح عل        

 دولة أخرى في الشمال، فيقول أنه من إنجازاته إن شاء االله سوف يحضر معرض                 -ليست السعودية 
للفنان العالمي بيكاسو سيعرضه وسيكون أول إنجاز يعمله، وهو سعيد ذا الإنجاز وإن شاء االله بإذن االله                 

 عن  ئاً يشرفه في المعرض، طبعاً واضح أن الوزير نفسه لا يعلم شي            سيوجه الدعوة للأخ بيكاسو حتى    
الثقافة، القصص كثيرة والوسائل كثيرة والمواقف كثيرة، لكن أهم ما في الموقف أني متشرف الآن                  
بالجلوس مع حضراتكم في هذا الجمع البديع والأصدقاء والأخوة، ومرة أخرى شكري العميق لمعالي               



جه، ولكم جميعاً ولكل أصدقائي الذين تكلموا كلام لا أستحقه وأنا مستعد             الشيخ عبد المقصود خو   
 .الآن لأي حوار شكراً جزيلاً

يا ليتنا مع كل ضيف نستطيع أن نرى حلقات من الضوء من             :  الشيخ عبد المقصود خوجه   
خلال  فاليوم أنا أعرف الأستاذ محمد سمير سرحان من خلال كتبه، من              جديدة، ءاشيأحياته تضيف لنا    

 وأظن أنتم كذلك أتمنى إن شاء االله أن أساتذتنا القادمون يمتعونا            اً جديد ئاًأصدقائه، لكن اليوم سمعت شي    
 .بحلقات من الضوء ذا الشكل، شكراً لك يا سيدي تفضل

 :الأسئلة التي وردت لفارس الاثنينية سؤال من الأستاذ يعقوب اسحاق يقول: عريف الحفل
ي تديره وتنظمه الهيئة العامة للكتاب أول معرض عربي دولي           يعتبر معرض الكتاب الذ   

للكتاب في العالم العربي، ويحرص على حضوره كل طلبة العلم الذين يدركون قيمة الكتاب في                
تكوين ثقافة الإنسان، ولك يا دكتور سمير دور عظيم في خدمة الكتاب امتد لعدة عقود في دائرة                 

لي ملاحظتان على معرض الكتاب أرجو النظر إليهما على          ..  الهيئة العامة للكتاب بنجاح كبير    
ر لدورك في خدمة الثقافةتان صادرماأساس أمن محب ومقد : 
 تتعالى فيه الأصوات وتزدحم فيه الممرات رغم أن         "سوق حراج " المعرض يتحول إلى     -١

كل يكون فيه   مشهد الازدحام على الكتاب شيء يشرح الصدر وهو في حاجة إلى إعادة بنائه بش             
 .مناسباً لعرض الكتاب وإيجاد عربات يستخدمها الزوار لحمل الكتب الكثيرة التي يشتروا

 .  تصادف توقيت المعرض فصل الشتاء القارس فليته يتأخر إلى مارس أو إبريل-٢
 

، ولكن بالنسبة للموسم    يحأنا موافق معك كل كلامك صح      :  الدكتور محمد سمير سرحان   
ق عليه دولياً وإلا يفقد صفته الدولية يجب أن يكون في يناير، ولكن استعملنا في الصيف                الموسم هذا متف  

 جداً هذه السنة، كان أول      اً الحقيقة كان ناجح    فن لتقى الدولي للكتاب في القلعة، وهذا     المشيء اسمه   
فنية مرة وسنكرره المرة التي بعده، يبقى مختلف عن معرض الكتاب، فيه كتاب ولكن هناك أنشطة                  

ومسرح وسينما وموسيقى وفنون شعبية مثل متنفس في الصيف جميل، وأنا أدعوكم في الصيف هذا                 
 .لاً جميئاًتشرفونا وتروه وسوف يكون شي

 

 : فضيلة الشيخ محمد علي الصابوني يقول: عريف الحفل
ن من الفن رقي وسمو وجمال، يعلو بأربابه إلى مدارج الفضل والكمال، ونسمع في هذا الزما          

يسمي الهابط من التمثيليات والأفلام الخليعة الماجنة فناً مع أن هذه المسرحيات مما يهبط بالمستوى               



ما هو رأي سعادتكم في هذا النموذج من الفن الهابط وشكراً لكم على             .  الأخلاقي والاجتماعي 
 ما تقدمونه من إبداع؟

 

 ليس فناً، الفن إما يكون فن أو        حضرتك وصفته أنه هابط، يعني    :  الدكتور محمد سمير سرحان   
، اً صيفي اً، مسرح اً سياحي اًليس فناً، ما يدور الآن على ساحة المسارح الخاصة في القاهرة، سميه مسرح             

، ليس مسرحاً، المسرح لا بد أن يكون مؤسسة ثقافية تعكس قضايا اتمع وقضايا                 اً تجاري اًمسرح
 .بدون خمر) كباريه(لعقل يعني أسميه، يعني الإنسان، لكن أن يكون مكان للإضحاك وإغماء ا

 : الدكتور القاص عصام محمد علي خوقير يقول: عريف الحفل
المسرح العربي الجاد أين هو في رأي الأستاذ سمير كمشاهد فقط وليس كباحث، كيف                

 السبيل إلى عودة المسرح إلى مساره الثقافي الذي ألِفناه؟ 
 

تمعات لأن تعتنق قضايا حقيقية، اتمعات عندما لم تعد         عودة ا :  الدكتور محمد سمير سرحان   
 .تعتنق قضايا حقيقية أصبحت تعتنق قضايا تفاهة وقضايا سطحية، لم يعد هناك مسرح جاد

 :الدكتور حامد صبحي السيوطي يقول: عريف الحفل
ليات ما موقع الثقافة العربية وسط الثقافات المعاصرة؟ وفي ضوء إجابة سيادتكم ما هي الآ             

الفعلية التي اتخذتموها لأخذ تلك المكانة وهذا الموقع؟ ذلك من خلال موقعكم كمسؤول عن                
الثقافة المصرية من جانب مهم منها، ثم هل هناك تنسيق بين مسئولي الثقافة العربية كإنشاء مجلس                

 الصعبة؟ أعلى للثقافة العربية بين الرواد العرب، لتوحيد الصفوف والجهود لمواجهة التحديات 
 

نتكلم الأول عن الس    ..  نتكلم بصراحة، أنا أحضر كل سنة     :  الدكتور محمد سمير سرحان   
..  مثل سوق عربية مشتركة اقتصادية، مثل        فيه أن يكون   الأعلى للثقافة العربية، طبعاً هذا مفروض     

نة بحكم   أحضر كل س   ثبت أن هذا حلم من الأحلام مثل العنقاء والغول والخل الوفي، لأني             ..  مثل
موقعي مجلس وزراء الثقافة العرب وفي كل مؤتمر يعقد كل عامين، ليس كل عام آسف في عاصمة                   
عربية يكون هناك طموحات هائلة وتوقعات أننا سنقلب الدنيا، الكل يطلع على الورق، والكل حتى لا                

طة ثقافية عربية   مح)  ستالايت(يستطيعوا أن يتفقوا، في آخر اجتماع بالأردن أنا كنت موجود على عمل             
فيما نستطيع أن نتحاور من خلالها مع الغرب، في الحرب الثقافية التي نعيشها، أليس هم الآن                   واحدة

حرب الثقافات أو صراع الثقافات، أو صراع الحضارات، يتكلم عن حاجة أساسية تخصنا نحن              يسمونه  
ية والآسيوية، يعني الثقافة الإسلامية     شخصياً وهي الصراع بين الثقافة العربية وبين الثقافتين الإسلام         

الآن داخلة في صراع ثقافي مع الحضارة الغربية، هذا يرتب علينا آلاف المواقف والواجبات التي يجب                 



أن نعتنقها فوراً لكي نستطيع أن نحارب في جدية في الحرب القادمة، الحرب القادمة ليست حرب                  
 ثقافة، الذي يملك الثقافة ويملك المعرفة، سيملك        سلاح فقط ولا حرب اقتصاد فقط، وإنما هي حرب        

 اًالقوة في العصر القادم في تصوري، أو في تصورنا جميعاً، نحن لا نفعل شيئاً، نحن قد لا نكون ضرر                    
بالرغم من أن هناك بعض من بلادنا قوية اقتصادياً أثرياً إلى آخره، نحن قد لا نكون بلاد قوية اقتصادياً                   

ة الأولى اقتصادياً، أو من الدرجة الأولى عسكرياً لكن لنا أمة من الدرجة الأولى                بالدرجة أو بالدرج  
ثقافياً، وهذه مسألة معروفة يا جماعة، نحن الذين أنشأنا الحضارة التي أثرت في الحضارة الغربية،                    
الحضارة الإسلامية هي التي هاجرت بعلومها وبفنوا وبآداا وأنشأت الأندلس، ومن الأندلس               
الحضارة الغربية كلها، كل معطيات الحضارة الغربية أو مفردات كثيرة من العلوم الغربية مستقاة من                

 . العلم الإسلامي ومن الفكر الإسلامي، ومع ذلك أصبحنا نحن المتخلفون وهم المتقدمون
قدم فيه   نستطيع أن نت   اً واحد اً ثقافي اًالحرب الثقافية هذه لم نعرف أن نتفق على أننا نعمل مشروع          

لنحاور الغرب من موقع الندية، أو نحاور هذه الحضارة الغربية المتسلطة التي تسلط علينا الآن آلة                   
حربية جهنمية من موقع الندية ، حتى الآن أنت لا تستطيع أن تدخل جمرك عربي حاملاً ثوباً وحاملاً                   

. أبداً في أي وطن عربي    ..   كتاباً قميصاً حاملاً بدلة، حاملاً حذاءاً، لكنك لا تستطيع أن تدخل حاملاً           
الكلمة مشكوك في أمرها، ولذلك حتى تصبح المسألة        ..  الكلمة متهمة ..  الكلمة مجرمة في العالم العربي    

شرف هذه الأمة، أن حضارتنا هي شرف هذه الأمة، أن معطياتنا            ..  أننا نعتبر أن الكلمة هي شرفنا     
ي شرف هذه الأمة، وهي قوا ومصدر قوا حتى نستطيع أن            الثقافية والحضارية والدينية والفكرية ه    

نتفق على مشروع عربي ثقافي واحد، مثل أن نعمل محطة فضائية واحدة تتحدث عن الثقافة العربية                  
 .والحضارة الإسلامية بحق وبجد، وتحاور من خلالها الغرب لا يوجد

ت أيضاً من المتفائلين الذين     ولكن أنا ما زل   ..  هناك علامات إصلاح اجتماعي، وهناك إصلاح     
يقولون قد تكون السياسة هي بالفعل المتغير، قد نختلف سياسياً لكننا متفقون ثقافياً، يجب ذلك إنه                  
السلاح الوحيد الموجود لدينا، قد تؤثر السياسة أحياناً قد لا تؤثر، لكن نحن في موقف الآن لا بد أن                    

قيقية كما يقولون أن هناك صِدام حضارات، وأن أحد           ح اًنتسلح بسلاح الثقافة وأن نحارب به حرب      
الأخطار الهامة على العالم المعاصر من وجهة نظر الغرب هو الإسلام، أليس كذلك؟ لأن كل                    

لوجيات أو كل النظريات الأخرى تداعت وتساقطت وآخرها النظرية الشيوعية، ما عدا الإسلام             والأيد
ري ووجداني، يستطيع من خلاله أن يؤشر وأن يحاور من خلال           له تماسك فك  ..  يتزايد..  الحمد الله يقوى  

الندية، لكن لا بد أن نتفق على الحد الأدنى من المشروعات، الحد الأدنى من الأفكار، الحد الأدنى من                   
أيام ونقول كلام وفي الليل نتعشى،       ..  خمسة..  المواقف، لا تكون اجتماعاتنا مجرد أننا نجتمع أربعة        



 والذي لديه طائرة خاصة يأتي ا، وبعد ذلك المسألة تتحول إلى مجرد شعارات جوفاء               والطيارات تشتغل 
 .ئاًولم نفعل شي

هذا سؤال من الدكتور عبد العزيز الصويغ، مدير فرع وزارة الخارجية بالمنطقة             :  عريف الحفل 
 :الغربية، يقول

هذا المسرح ما   شهدت الستينيات شبه ثورة مسرحية بما سمي بالمسرح القومي حيث أثرى            
قُدم فيه من أعمال إبداعية في الساحة الفنية، بالفن الرفيع والجاد سواء في الأعمال الدرامية أو                 

هل نرى ثورة تصحيح لتعديل مسار المسرح وإخراجه من الابتذال الذي            :  الكوميدية، السؤال 
 يعاني منه اليوم؟

 

جودة كثيراً جداً، ولكن لا زالت لم       هناك حركة مسرح شبابية مو    :  الدكتور محمد سمير سرحان   
تأخذ القوام الخاص ا الذي يجعلها موجودة في قلب اتمع، هناك مسرح تجريبي ومسرح شبابي                  
وقضايا تختلف، ولكن ما زالت ليس لها نقاد حتى يقدموها جيداً، وربما أحد العيوب الموجودة في الحركة                

 يوجد حركة نقدية هامة ومؤثرة تستطيع أن تقيم الحركة           الثقافية الآن هي انحصار الحركة النقدية، لا      
 .الإبداعية التي هي الآن في نظري أنا ثرية ومليئة بالإبداعات الجديدة

 : الأخ عبد العزيز زكي عمر، يقول: عريف الحفل
ورث أنه لا بد من الهروب من المدينة بكل ما          وردز  وهل كان لمقولة الشاعر الإنجليزي و     

نيكية الحياة وآليتها التي تخمد أنفاس الفرد ليعود إلى البراءة والتفرد، أي دور في               تمثله من ميكا  
وما هو الدور الذي لعبه الأستاذ أنور المعداوي        )  السبعة أفواه (التبكير بكتابتكم لأول مجموعة     

 .لإنجاح هذه اموعة حتى يرضى الحاج عبد المنعم وينشرها
 

ردز و، ويظهر قرأ مقالتي الأخيرة في الأهرام عن و        ..لنا هذا لقد ق :  الدكتور محمد سمير سرحان   
 .رثوو

 : الأستاذ أشرف السيد سالم، يقول: عريف الحفل
وفقاً للإحصائيات فإن الساحة الثقافية العربية تشهد تراجعاً في أرقام نشر وتوزيع الكتب،             

كالإنترنت؟ أم أنه عزوف    فهل يمثل ذلك انحساراً جزئياً لصالح مصادر ثقافية جديدة طرأت علينا            
جماعي عن القراءة والاطلاع خاصة بين صفوف الشباب؟ فإن كانت الأولى فهي ظاهرة سلبية،               
 وإن كانت الثانية فهي كارثة قومية، فما رأيكم كأحد أهم المسئولين عن الكتاب في عالمنا العربي؟

 



الكلمة  بين الكتاب أو      تضاد يقوله باختصار أنه هناك   إن الذي   :  الدكتور محمد سمير سرحان   
كلام لا أؤمن    التكنولوجية العالية التوصيل كالإنترنت وغيره، هذا        المكتوبة وبين الإنترنت أو الوسائل    

فردية بينه وبين قارئه، ولا       المتأنية لأن الكتاب علاقة     أن الكتاب هو للقراءة المتعمقة    :  به، أنا أقول  
ر على الإنترنت غير يمكن، يجب أن       اً كبي اً إبداعي لاً أقرأ عم  يمكن أن أقرأ ديوان شعر ولن أقرأ رواية ولن        

 اًأقرأه بتفاعل شخصي وفردي بيني وبينه، ويظل الإنترنت وتظل الوسائل التكنولوجية مصدر أساسي             
 . للمعلومات، أريد معلومة أحضرها بأسرع ما يمكن، أضغط زر أحضر المعلومة.. للمعرفة

 أو حتى عندما تحضر أي مقال تقرأه في الجريدة على الإنترنت              في النهاية عندما تحضر المعلومة    
في النهاية تعود ثانيةً للحالة الورقية التي       .  إذن تحوله إلى كتاب ثانيةً    .  ماذا تفعل حتى تحتفظ به؟ تطبعه     

تخص المعرفة، فيظل الكتاب هو المصدر الأساسي للمعرفة مصدر أساسي للمتعة، مصدر أساسي                
لإنسان، أما هذه المصائب فهي كانت جهداً وسوف تظل جهداً من الإنسان للحصول             للتكوين الثقافي ل  

عن ..  على السرعة القصوى لتوصيل المعلومة، في القديم عندما كنا نحتاج إلى معلومة يعني مثلاُ أي شيء               
بطليموس في التاريخ، عن الإسكندر الأكبر، أذهب إلى المكتبة وأظل شهر أبحث عن المراجع وأحضر                

 ٥٠٠، الآن اعمل اسكندر يظهر لي       )بحث(ن المراجع وأحضر المعلومة حتى أوظفها في مقال أو في            م
، فخلاص، هذا اسمه طريق الإعلام فائق السرعة، إعلام بمعنى يعلمك بالشيء، لا يثقفك، في                 ..ألف

ل روائيين كبار   يضعوا عليها مثلاً أعما   ..  النهاية عندما يكون هناك ثقافة هناك مواقع كثيرة الآن تبتدئ         
مثل نجيب محفوظ أو لا أدري من؟ حسناً أنا عندما أقرأ ثلاثية نجيب محفوظ ألف صفحة على الإنترنت                   
كيف ذلك؟ غير ممكن يعني حتى أنني سأفقد المتعة، سأفقد التلقي، سأفقد قدرة التفاعل، لكن أريد                  

ن ا ا بأسرع ما يمكن، والاثن     معلومة عن نجيب محفوظ نفسه، يجب أن أحضرها من الإنترنت، سيأتيني          
 .ن، لا يوجد تعارضلامتكام

 : الأستاذ عبد الحميد الدرهلي، يقول: عريف الحفل
كانت مصر في العهد الملكي تنعم في بحبوحة الفكر الحر، حرية الصحافة، والحرية الفكرية،              

: السؤال.  ناهضوإبداء الرأي بشجاعة دون اعتراض، لذا كانت موئل الإبداع والنبوغ الثقافي ال           
ما سبب هذا الانحدار الذي أصاب مصر؟ وهل تسعون مع المثقفين المصريين لإحياء صورة مصر               

 ولإعادا إلى حيث ما كانت تنعم فيه، أي تموج في الضوء والنور والوهج الباهر؟
 

لم  يوليو أنا    ٢٣ لا أظلم مصر بعد ثورة       لاًيعني حتى أكون أنا عاد    :  الدكتور محمد سمير سرحان   
 يوليو لما كنت قد     ٢٣ يوليو وأعتقد أنه لولا ثورة       ٢٣أعش العصر الملكي في الحقيقة، وأنا ابن ثورة         

 . تعلمت وأصبحت على ما أنا عليه



هذا لا ينفي أن هذه الثورة شاا سلبيات كثيرة جداً وكانت لها كثير من الأخطاء الفادحة،                  
 .صور جيلي أنا الآن كثير من الانتصاراتوكانت لها كثير من المآسي التي كانت حققت في ت

الآن بالتحديد نحن لا نستمد شرعيتنا في مصر من ثورة يوليو للأسف وإنما نستمدها من شيء                 
اسمه محاولة إرساء مجتمع التعددية والديمقراطية، وهناك محاولة حقيقية جادة، قد تكون غير ناضجة، قد                

بعضهم يسموا  ..  عنها لدى البعض، قد تكون    تكون لم تصل للنضج بعد، قد تكون غير مرضي            
هامش، حتى يضيقوا منها ويوسعوا منها كما يريدون، هامش الديمقراطية، لكن هناك تجربة ديمقراطية،               
هناك أحزاب تافهة فعلاً، طبعاً لا أريد أن أتكلم في السياسة كثيراً لكن هناك تجربة ديمقراطية، أنا لست                  

فأريد أن  )..  سعالي(بصفتي  ..  ة، لكن أنا جزء من نظام وبصفتي موظف        خائفاً من الكلام في السياس    
أقول أن هناك محاولة جادة للرئيس مبادئ ديمقراطية وإعطاء الرأي والرأي الآخر مساحة كبيرة جداً،                

 .فقط.. وبما لا يضر بثوابت اتمع
 المحاضرات أم   أين وجد الضيف نفسه أكثر في قاعات      :  الدكتور عمر يحيى، يقول   :  عريف الحفل 
 في أيها كان أكثر تأثيراً وتأثراً؟! أم بين أحبار الكتب؟.. بين كواليس المسرح

كلها دور واحد، ولكن متعدد المستويات، كلها أدوار مختلفة          :  الدكتور محمد سمير سرحان   
 .تصب في ر واحد اسمه الثقافة، والفكر والإبداع، وكل هذه الأمور

 : حمد الشهري، يقولالأستاذ بن أ: عريف الحفل
 ماذا سيكون عليه مستقبل الثقافة في وطننا العربي الكبير، في ظل أوضاعه الحالية المتعدد؟

، لكن أنا أريد أن      عليه لو ظل هكذا سيكون مستقبل لا نحسد      :  الدكتور محمد سمير سرحان   
ية وأن نحارب ا الحرب     لابد أن نتمسك بثوابتنا الثقاف    "  الاثنينية"أقول أن هناك دعوة نطلقها هنا من        

القادمة في هذا العالم المليء الذي هو عالم من المعلومات أو عصر المعلومات الذي يؤدي إلى خلق عصر                   
 .المعرفة، بدون دخولنا إلى عصر المعرفة سوف نتخلف عن الغرب وسوف نقع من قطار التقدم

 :صحافة والنشر يقولالأستاذ محمد عبد االله الحسون عضو مؤسسة عكاظ لل: عريف الحفل
 كتاباً لكل   ٢٩ قرأت في إحصائية عابرة أن عدد الكتب التي تصدر في عالمنا العربي هو               

 كتاباً لكل مليون شخص، وبصفتك      ٤٨٠مليون شخص، بينما ما يصدر في العالم الغربي هو           
 الأب الروحي للكتاب في عالمنا العربي، كيف نستطيع أن نعالج هذه الحقيقة المخجلة؟ 

 

نحن حاولنا أن نعالجها بما أشار إليه الصديق الكبير الشيخ عبد            :  الدكتور محمد سمير سرحان   
: المقصود وهو مشروع القراءة للجميع، وهو مكتبة الأسرة، هو مشكلة الكتاب الحقيقة هي مشكلتين             

 نعومة  مشكلة تأصيل عادة القراءة لدى المواطن منذ      :  من أجل أن نتكلم فيهم باختصار وبسرعة جداً       



أظفاره، منذ أن يكون طفل، ومن أجل أن يكون بعد ذلك مثل المواطن الغربي يمسك الكتاب في المترو،                  
يمسك بالكتاب بالأتوبيس، ويمسكه وهو في القهوة، ويمسكه وهو على الرصيف، لماذا؟ لأن تأصلت فيه               

أولاً سن ما قبل المدرسة،     :  ونحن حاولنا نعملهم  :  عادة القراءة، عادة القراءة تتأصل عن طريق شيئين       
الذي هو من ستة شهور إلى أربعة سنين، عملنا مشروع اسمه اقرأ لطفلك، على الأسرة سواء كان أب                   
أو أم أو لو كان الأب والأم أميين وهذا كان عندنا في مصر وفي الدول العربية، يمكن الأخ أو الأخت                     

فل الصغير، ويقال أن كل الملكات التي يقدر        أن يكرس من الوقت نصف ساعة كل يوم ليقرأ كتاباً للط          
يربيها أصحاب علماء النفس يقولون أن كل الملكات التذوق والإدراك والقدرة على التعرف وعلى               
الأشياء وعلى المهارات تتكون لدى الطفل في هذا السن، إذا استطعنا نحن أن نغرس لديه عادة القراءة                 

ك الكتاب، بعد هذا السن لا بد أن أي مجتمع يتيح الكتاب              لا يتر  اًمن هذا السن يطلع إنسان قارئ     
بسهولة لمواطنيه، بمعنى اتمعات الغربية ماذا فعلت؟ تفتح في كل حي مكتبة عامة، تستطيع أن تقرأ في                 
المكتبة دون أن تدفع مليماً، يكون هناك أحد يرشدك ماذا تقرأ ويعلمك كيف تقرأه، ويحكي لك                   

وم بأنشطة متعلقة بالكتاب والمسابقات، فمكتبة الحي ومكتبة المدينة ومكتبة          ، ويق لاًقصص إذا كنت طف   
المحافظة والمكتبات العامة هذه مسألة أساسية في تربية عادة القراءة، ونحن نعمل في مهرجان القراءة                 

 الثقافة، بالصيف ثلاثة أشهر وصلنا إلى      ومراكز   للجميع نفتح المكتبات في المدارس وفي مراكز الشباب       
سبعة عشر ألف مكتبة، الرقم غير مبالغ فيه رقم حقيقي، وفعلاً تمتلئ هذه المكتبات ناس أسر وأطفال                  
وكل يوم، لأم يجدون فيها متعة ويجدوا فيها تجربة، فقط أن تعطيهم فعلاً مادة حقيقية وثرية، بعد ذلك                  

ه لا يوجد دخل في العالم العربي       الكتاب مشكلته مع العالم العربي أنه للكبار فقط، لا تستطيع أن تشتري           
ما عدا الأثرياء منا وهذا عدد قليل يستطيع أن يواجه سعر الكتاب اليوم، أنا موظف الحقيقة من أجل                   
أن أعترف لكم مرتبي كبير الحمد الله، لكن لا أستطيع أن أشتري كتاب بثلاثين جنيه، أربعين جنيه                   

لا أقدر؟ ولكن في أولويات أخرى مثل الأكل والشرب         وخمسين جنيه وستين جنيه وأربعمائة جنيه لماذا        
والمدارس والملابس والأطفال وإنترنت، فإذاً رخص سعر الكتاب، هذا الذي حاولنا أن نعمله في مكتبة               

ين نلمحمد حس )  حياة محمد (الأسرة أعطي كتاب جيد المادة، جذاب الشكل، بسعر رخيص، فمثلاً عملنا            
 عملنا الأول على استحياء خمسين ألف نسخة، وطرحناهم في الأسواق            هيكل، كتاب رائع في مادته،    

جنيه النسخة، اثنين ريال، خلصوا في عشر دقائق بعد ذلك مائة ألف نسخة، بعد ذلك                 )  اثنين(بـ  
يت احتياج لدى القارئ، أعطيته الكتاب بسعر        نزلنا ستمائة ألف نسخة، وينفذ، لماذا؟ لب       ..  مائتين

 .يستطيع أن يواجهه
-ن في مصر حصل عندنا تجربة غريبة أيضاً حتى من الناحية النفسية أحب أن أحكيها لكم                   نح

 فأنا مثلاً في الليل أنا وزوجتي أحب أن أرى هذه الكتب             -وأستأذن الشيخ عبد المقصود في الوقت     



بعة توزع عند باعة الصحف، فنحن كنا سهرانين في زيارة لأحد أقاربنا وأصحابنا راجعين الساعة الرا               
صباحاً، فوجدت طابور في شارع القصر العيني على بائع من باعة الصحف طابور من الشباب،                  

فاكرين عندما كنا نفكر زمان في طابور الجمعية أيام الستينيات لما كانوا يشتروا فراخ ولما يوصل آخر                 (
 جرائد  فوجدنا طابور واقف، نزلت أنا أشتري     )  واحد تكون الفرخة بيعت، فيذهب من دون فرخة        

أنا أظهر بالتلفزيون كثيراً    ( سنة وعرفوني الحمد الله الدكتور فلان،         ٢٥-١٨وجدم شباب ما بين     
، فلان أنت فلان نعم أنا فلان، طيب ربنا         )فالناس تعرف وجهي، ليس لهم بالكتب هم يحبون التلفزيون        

ذا تدعون لي؟ قال نحن     يخليك نحن ندعي لك، أنا أول مرة أحد يدعو لي هكذا من غير أن يعرفني، لما                
واقفين نحجز للكتاب الخاص بالغد، يحجزون الساعة الرابعة صباحاً من أجل أن يأخذوا الكتاب الذي                

 جنيه، أكثر   ٢سيوزع الساعة الثامنة والنصف، لماذا يدعون لي؟ يقول لك أنا آخذ من والدي في اليوم                
 جنيه، فيقدر بمنتهى الفخر     ٣جنيه أو     ٢مصروف الأب ممكن يدفعه في مصر الآن من الطبقة الوسطى           

يقدر أن يدفع جنيه ويشتري به هذه السلعة، أحس بالفخر بأنه يستطيع أن يقتني ويدفع ويترل رجل                  
 .ويمارس هذا النشاط، فنحن أعطينا هذا الإحساس

اسياً  جداً يمكن هذا المشروع أنا لن أقيمه لا ثقافياً ولا اجتماعياً ولا سي              اً غريب ئاًسأقول لكم شي  
هو مقَيم، لكن مثلاً يكفي أن أي بنت كانت في مصر كانت تتزوج في مصر كانوا يحضروا لها إيه؟                     
كانوا يحضرون لها غرفة نوم وغرفة صالون، ومطبخ، الآن أصبحوا يحضرون لها مكتبة، من أجل أن                  

 .رييوضع فيها كتب مكتبة الأسرة، فعادت المكتبة مرة أخرى جزءاً من أثاث البيت المص
 من الأسئلة وردتنا متشاة في مضموا وبين يدي السؤال          ة،الحقيقة الأسئلة كثير  :  عريف الحفل 

 :الأخير الحقيقة، وهو موجه من الأستاذ مصطفى عطار يقول
 ألم تعمل سيادتك على إنشاء فرع للهيئة المصرية للكتاب بجدة مثلاً؟ أعني ألم تعرض هذا                

  المملكة؟ ولك أصدقاء كثر ومحبون؟الأمر على الجهات المسؤولة في
 

طبعاً أنا يشرفني ويسعدني أن أتولى كتاب الهيئة وغيره، من كتب           :  الدكتور محمد سمير سرحان   
في السعودية، المسألة تتعلق بإيجاد وكيل للهيئة هنا وإجراءات إدارية، مجرد ما تنتهي أو نجدها على طول                 

 .ليس هناك أي مشكلة
حجبت سؤالين، مع أنه ليس من العادة أن         ..  أحب أن أوضح  :  جهالشيخ عبد المقصود خو   

ي أنا لا أدخل في العقيدة، لأن العقيدة بين         قأحجب أي سؤال، سؤال للأستاذ غياث عبد الباقي الشري        
الإنسان وربه، فلذلك أرجو أن لا توجه لي أسئلة مثل هذه، فإذا عندك أسئلة كهذه وجهها بينك وبين                  

 .يست أمام الجموعالشخص المختص ولكن ل



أيضاً يختص بالضيف، الضيف هنا ليكرم، وليس لغير ذلك فإذا كان هناك أي              :  السؤال الثاني 
تصفية حسابات بينه وبين أي شخص فوجه هذا السؤال بين الشخص والضيف، في فندق في غيره في                  

 مهما كانت تبعاته،    مصر، اركب طائرة لكن ليس في الاثنينية، أما غير ذلك أنا لا أمنع أي سؤال كان               
فقط ذه المناسبة أحب أن أوضح من الليلة أرجو أن يكون إذا ما عندكم مانع، لأنه تأتيني أسئلة من                    

 وأرجو أن لايغضب  صفحتين، والقضية كلها ثلاثة أسطر، دعونا نضع السؤال لا يتجاوز ثلاثة أسطر،             
 تأتيني مقالة   نللزميل وهو يحذف، أما أ    ب السؤال إذا كان أكثر من ثلاثة أسطر فأنا سأترك الأمر            حصا

، وشاكر لكم ومقدر وشاكر للأستاذ محمد سمير        لاًوفي النتيجة السؤال صغير، فحتى نترك للآخرين مجا       
 .سرحان الذي أعطانا هذه الفرصة

 )محمد(، الأستاذ عبد االله مناع يعرف نحن كل أهل المنطقة هنا             اًالأستاذ عبد االله مناع مستغرب    
هذه للتبرك، يعني ليس هناك شيء جديد يا أستاذ عبد          )  محمد( كذا   )محمد( علي مع    )محمد(سعيد مع   

االله، أنت غداً ممكن نقول لك الدكتور محمد عبد االله مناع، شكراً لكم جميعاً ومقدر وأتمنى أن نلتقي                    
 .الأسبوع القادم، وأثقلنا على ضيفنا ولكن له الشكر الجميل والفضل

الأستاذ الحميدان على الساحة من خمسين سنة، وأنا أخشى أن           :  وجهالشيخ عبد المقصود خ   
أكثرنا نسوه، ولذلك أرجو من الإعلام أن يركز على هذا الرجل لأنه من أعمدة من كتبوا وشقوا                   

 .وتعبوا وناضلوا ويستحق منا كل التكريم
 

  ))ختام الأمسية(( 
عيد خوجه بإهداء لوحة الاثنينية     الآن يقوم سعادة الشيخ عبد المقصود محمد س        :  عريف الحفل 

هدية تذكارية ذه المناسبة لسعادة الدكتور محمد سمير سرحان، وتلتقط الصور التذكارية ذه المناسبة               
السعيدة، كما يقدم سعادته لوحة للفنان خالد خضر، هدية تذكارية أيضاً ذه المناسبة، شكراً للدكتور               

ها الحضور، إلى أن نلتقي مجدداً في الأسبوع القادم نستودعكم االله           محمد سمير سرحان، شكراً لكم أنتم أي      
 .والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
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